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Основные докладчики –
помощник Президента Гру-
зии по вопросам экономи-
ческой реформы Темур Ба-
силия и министр финан-
сов Мириан Гогиашвили -
отметили, что почти пре-
одолены последствия пла-
чевных явлений в сфере
экономики в 1998-2000 го-
дах, удовлетворительны
макроэкономические пока-
затели, хотя проявившаяся
в экономике положитель-
ная тенденция все еще не
отражена в фискальной
политике. Они уделили
внимание проблемам в
сфере энергетики, а также
отметили, что нужно увели-
чить доходы, получаемые
от налогообложения нефте-
продуктов, табачных изде-
лий и зерновых. Говори-
лось также, что в экономи-
ке страны по-прежнему
превалирует доля теневой

Требования МВФ должны быть выполнены
Вопрос выполнения Грузией взятых перед Междуна-

родным валютным фондом обязательств рассмотрели
руководители экономических служб Правительства
страны на состоявшемся десятого июня в Государствен-
ной канцелярии рабочем совещании, которое вел Пре-
зидент Грузии Эдуард Шеварднадзе.

Напомним, что 22 июня Грузию посетит Миссия МВФ.

экономики. Несмотря на то,
что докладчики не вошлись
во мнениях, каждый из них
однозначно заявил, что для
Грузии жизненно важно
продолжить сотрудниче-
ство с МВФ и для этого не-
обходимо приложить осо-
бые усилия. Именно от сде-
ланных миссией выводов
зависят финансовая под-
держка различных между-
народных организаций и,
главное, продолжение пе-
реговоров с Парижским
клубом кредиторов.

Государственный ми-
нистр Автандил Джорбе-
надзе отметил, что в эконо-
мических процессах дей-
ствительно наметились по-
ложительные тенденции.
По его словам, эти тенден-
ции в будущем еще больше
усилит “Большой нефте-
провод”, после сооружения
которого укрепится сектор

энергетики, возрастет гру-
зооборот... Он уделил вни-
мание необходимости ус-
корения реформирования
исполнительной власти и
изменения стиля работы
государственных учрежде-

ний. С этой точки зрения он
отметил прежде всего, что
пока не сформировалась
полноценная система уп-
равления Министерством
финансов, несмотря на се-
рьезные достижения само-

го министра финансов.
Итоги работы совеща-

ния подвел Президент Гру-
зии. Он призвал прило-
жить максимум усилий для
выполнения требований
Международного валютно-

го фонда. Эдуард Шевард-
надзе отметил, что, наряду
с другими вопросами, в
Грузии все еще нерешенны-
ми остаются проблемы
коррупции и неучтенных
товаров. Он счел недопус-
тимым увеличение задол-
женности и строго потребо-
вал с соответствующих ве-
домств решить этот вопрос
в кратчайшие сроки.

По мнению Президента
Грузии, следует упорядо-
чить законодательную базу,
а это во многом зависит от
парламентариев, которые,
по словам Эдуарда Шевар-
днадзе, несут, наряду с ис-
полнительными властями,
одинаковую ответствен-
ность за судьбы страны.

Президент Грузии дал
положительную оценку на-
чатой “Чрезвычайным ле-
гионом” борьбе против
контрабанды и выразил
уверенность в том, что пос-
ле создания улучшенных
условий работы эта струк-
тура добьется еще больших
успехов.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

Экспертиза

Оппозиция готова к манипулированию собой
Интервью с политологом Нугзаром МОЛОДИНАШВИЛИ
- Бурно начав неделю ак-

циями протеста, политики
вроде бы успокоились. Со-
гласитесь, это похоже на вре-
менное затишье...

- Думаю, затишье продлит-
ся недолго. Ориентировочная
дата 17 июня – к этому време-
ни готовится полная мобили-
зация оппозиции не только в
столице, но и в регионах. Уже
объявлена «мобилизация»
интеллигенции. Хотя напом-
ню, что и перед акциями тре-
тьего числа обещалось потря-
сти правительство небыва-
лым количеством протесту-
ющих, еще утром этого дня
назывались цифры от 15 до 50
тысяч. Однако все увидели –
в первые часы собралось до
трех тысяч, и то с натяжкой, а
потом постепенно и те раз-
бежались. Как говорят, из-за
дождя. Хотя народ не повалил
и во второй половине дня,
когда и дождя уже не было, и
начался концерт популярных
среди молодежи исполните-
лей.

- А чем объяснить то, что
руководители акции после
этого пошли на обострение
и изначальное требование
распустить Центризбирком,
они заменили призывом от-
странить Президента от вла-
сти и двинулись к Государ-
ственной канцелярии?

- К вечеру осталось
столько народу, что не удава-
лось удержать даже малень-
кий участок перед зданием
парламента в то время, ког-
да проспект Руставели был
перекрыт почти по всей дли-

не. Создалось абсурдное по-
ложение. Вечернее обостре-
ние и рывок к Госканцелярии
были вынужденным шагом
ради сохранения лица, что
должны были зафиксировать
СМИ. Случился конфуз. Но
уже на второй день лидеры
оппозиции еще больше усу-
губили неловкость ситуации,
заявив, что и не намерева-
лись собирать большее чис-
ло сторонников, и это была
лишь предупредительная ак-
ция. Конечно, это неправда,
хотя бы потому, что акция из-
начально была приурочена к
визиту группы мониторинга
Совета Европы и оппозиция,
скорее, хотела продемонст-
рировать всю свою мощь, чем
ударить лицом в грязь.

- Вы упомянули интелли-
генцию – одна ее часть, сре-
ди них и громкие имена, та-
кие, как Роберт Стуруа, дей-
ствительно поддерживают
оппозицию. Разве это не по-
влияет на массы?

- Каждый человек, чем бы
он ни занимался, имеет свои
убеждения и открыто их вы-
ражает. По всему миру мно-
гие известные деятели куль-
туры и науки не скрывают
свои то правые, то левые, то
крайне левые взгляды. Вот
недавно в американской га-
зете была опубликована ста-
тья. Хочу процитировать не-
которые фразы: «Они украли
большую часть наших личных
сбережений, разорили инве-
сторов и служащих мошенни-
чеством и неприкрытым гра-
бежом...», «Рабочие распуще-

ны по домам...», «Назначив
себя нашим правительством,
они растранжирили государ-
ственную казну, создали госу-
дарственный долг такого чу-
довищного размера, что
наши потомки войдут в этот
мир бедными, как церковные
мыши...». Прочитав это, мож-
но подумать, что это Коба Да-
виташвили пишет о нашем
правительстве. Так нет – ока-
залось, что это речь блестя-
щего писателя Курта Вонне-
гута о правительстве США.
Точнее, о консерваторах во-
обще. Что поделаешь, боль-
шой писатель с левыми идеа-
лами. Наверное, также и Ро-
берт Стуруа – как-то давно пи-
савший, что он потомок рево-
люционеров и в душе сам ре-
волюционер. Видимо, дей-
ствительно, это так.

Среди великих писате-
лей, художников были и есть
коммунисты, троцкисты,
правые и левые радикалы,
один из лауреатов Нобелев-
ской премии даже оказался
антисемитом, и все они от-

крыто выражают свои взгля-
ды. Однако общество, госу-
дарство живут не по призы-
вам, а по законам. Я убеж-
ден, что в цивилизованном
государстве та группа поли-
тиков, которая требует пе-
ределки ими же принятого
закона по мере изменения
их собственных интересов,
не смогла бы найти даже де-
сяток сторонников, тем бо-
лее среди мыслящей части
общества.

- Но интеллигенция гово-
рит, что не хочет революции,
а хочет справедливого зако-
на о выборах?

- А что является гарантией
справедливости – Центриз-
бирком, созданный по
партийному принципу? Вот
другие интеллигенты - Джум-
бер Ломинадзе, Миндия Са-
луквадзе, которых Зураб
Жвания назвал на митинге
чистейшими людьми и кото-
рые имеют опыт работы в
выборных органах, считают,
что категорически недопус-
тимо создавать избиратель-
ные комиссии по партийно-
му принципу. Комиссии дол-
жны быть беспартийными,
укомплектованными по про-
фессиональному принципу.
Уж они-то знают, чем руко-
водствуются представители
партий при голосовании. Но
господину Жвания неинте-
ресно их мнение об этом, для
него было важно лишь про-
возгласить на митинге, что
самые честные люди из со-
става ЦИК, академики, ушли
в отставку в знак протеста.
Так же будут использованы и
петиции интеллигенции -

только в угоду интересам
конкретных партий.

- По вашему, как дальше
поступит оппозиция?

- Они в шоке, но это не
протрезвило их, а наоборот –
они как бы загнали себя в пси-
хологическую ловушку и зам-
кнулись на иллюзии, что весь
народ с ними. Послушайте,
как говорят их лидеры – не
иначе, как отождествляя себя
с гласом народным. Они уже
представили себя вождями
нации. Кстати, изначально це-
лью оппозиции было воскре-
сить в людях воспоминания о
славных днях национального
движения. Получилось на-
оборот. Все это больше напо-
минало декабрь 1991-го – тра-
гический рубеж, о котором
людям и вспоминать не хо-
чется.

Они не собираются отсту-
пать. Уже принимают меры
для улучшения организаци-
онной стороны митингов, оп-
рашивают политиков, имею-
щих богатый опыт уличных ак-
ций. Итоги опроса таковы –
тема упразднения Центриз-
биркома не затронула населе-
ние, нужен более актуальный
повод. Сейчас идет интенсив-
ный процесс поиска новых
причин. Все темы, которые ак-
центировались в СМИ за пос-
ледние дни, являются своего
рода тестированием обще-
ства. Не найдут повод, так по-
стараются его создать, не ис-
ключено, что помогут друзья
извне. Первые симптомы уже
проявились...

- Что вы имеете в виду?
- Хотя бы участившиеся по-

беги из тюрем и связанные с
этим заявления некоторых по-
литиков. Или похищение на-
блюдателей ООН в Кодорском
ущелье и возможные послед-
ствия этого инцидента. Руко-
водство миротворцев вновь
категорически требует созда-
ния в Кодори своих блокпостов,
ООН их в общем-то поддержи-
вает, а в данной ситуации под-
держит от всей души, хотя гру-
зинская сторона против этого.
Беженцы грозятся выступлени-
ями. В ближайшее время наме-
чена встреча президентов Гру-
зии и России. Естественно, бу-
дет давление с обеих сторон, и
даже со стороны ООН. Любое,
даже выгодное для Грузии, но
хоть чуточку компромиссное
решение данной коллизии мо-
жет быть использовано как по-
вод для массовых протестов. И
вообще оппозиция проявляет
особую готовность воспользо-
ваться любым случаем, даже
вопреки здравому смыслу и ин-
тересам государства. Этим ка-
чеством они уже взяты на крю-
чок, и любая заинтересованная

сторона может ими манипули-
ровать.

- А шумиха вокруг «Газпро-
ма»? В адрес Президента по-
сыпались обвинения, что он
якобы блокирует строитель-
ство газопровода «Баку-Тби-
лиси-Эрзерум». Как же это
может быть, когда даже Пре-
зидент Азербайджана и аме-
риканцы признавались, что в
перспективности этих проек-
тов их буквально убедил сам
Эдуард Шеварднадзе?

- Это очередной блеф,
спровоцированный руковод-
ством «Газпрома» и подхва-
ченный СМИ, ибо никакого со-
глашения не было, а были толь-
ко предложения российской
стороны, которые еще даже
не рассматривались. Кстати,
шумиха поднялась и в самой
России, где, увы, соображают
лучше многих наших полити-
ков, и сразу поняли, что Пра-
вительство Грузии в «Газпроме»
видит альтернативу не трубо-
проводу «Баку-Тбилиси-Эрзе-
рум», а российской же «Итере»
и, балансируя между двумя
поставщиками, постарается
сбить цену на газ на ближай-
шие два года. А после встречи
Стивена Манна с Президентом
Шеварднадзе у российских
СМИ появился новый плод
для пиара – мол, администра-
ция США вмешивается во
внутренние дела Грузии.

Повторяю – оппозиции
нужен повод, чтобы под-
хлестнуть эмоции людей.
Пока его ищут, фабрикуют
информационные «утки».
Кстати, кричать об «измене
проамериканскому курсу»
начали те политики, кото-
рые уже целый год упорно
не реагируют на отчаянную
борьбу грузинских экологи-
ческих НПО против страте-
гических нефтегазовых ма-
гистралей. С июня прошло-
го года эти экологические
организации буквально за-
валили международных
спонсоров доносами  на
«Бритиш Петролеум», на не-
фтяные корпорации и пра-
вительства Азербайджана и
Грузии, устраивают акции
протеста аж в самом Лондо-
не. А лидеры нашей т.н. про-
западной оппозиции ни разу
даже не прокомментирова-
ли эти действия. Потому что
эти НПО контролируются
ими и в них заняты их дру-
зья и соратники. И вот сей-
час эти же политики, их СМИ
поднимают пиар-шумиху
вокруг несуществующего
соглашения, дезинформи-
руют общественность, пред-
ставителей администрации.

Давид БЕРИДЗЕ

Заложники освобождены
Похищенные в Кодорском

ущелье военные наблюдатели
ООН, которые провели в плену
127 часов, доставлены в село
Ажара, сообщает Интер-Пресс.
Похитители освободили иност-
ранных наблюдателей и грузин-
ского переводчика без всякого
выкупа. Требование террористов
об обеспечении безопасности и
выделении свободного коридора
для выхода из ущелья было удов-
летворено. Их действительное
местонахождение не называет-
ся. Состояние здоровья военных
наблюдателей удовлетворитель-
ное, хотя двое из них получили
небольшие травмы, полученные
при пленении.

Между тем, по сообщению
Прайм-Ньюс, освобождение на-
блюдателей ООН затянулось из-
за неисправности посланной за
ними автомашины. Об этом аген-

На этом автомобиле ехали в Кодорском ущелье
наблюдатели ООН. Фото AFP

тству сообщил уполномоченный
Президента Грузии в Кодорском
ущелье Эмзар Квициани. По сло-
вам Квициани, соглашение о бе-
зусловном освобождении за-
ложников достигнуто, к момен-
ту подписания номера он ожи-
дал их в лесу. Квициани отме-
тил, что сразу после освобожде-
ния сотрудники Миссии ООН бу-
дут отправлены вертолетом в
Тбилиси вместе с командующим
Национальной гвардией Кобой
Кобаладзе, а похитители «уйдут
своей дорогой в лес».

По данным на 11 часов вече-
ра десятого июня бывших залож-
ников уже везли в село Ажара.
Как сказал Прайм-Ньюс началь-
ник оперативной службы на-
правления «Кодорское ущелье»
Бесо Квициани, «эта дорога про-
ходит по территории, контроли-
руемой грузинской стороной».

ЗАИНТЕРЕСОВАННЫЕ
СТРАНЫ

СУБЪЕКТИВНЫЕ ПРЕПЯТСТВИЯ ДЛЯ

ОБЪЕКТИВНОЙ ГАЗИФИКАЦИИ

РАБЫ НЕМЫ. МЫ НЕ РАБЫ...
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ЖИЗНЬ

ПЕРЕСМЕШНИКА

Иво Шушак намерен

дать бой ирландцам

«НЕ АНГЛИЙСКИЙ ВМЕСТО РУССКОГО,
А РУССКИЙ ВМЕСТЕ С АНГЛИЙСКИМ»





 

сегодня в мире

ЗАИНТЕРЕСОВАННЫЕ СТРАНЫ
Кто из наших восточноевропейских соседей стремится в НАТО?

БОЛ ГА РИЯ
БИЗНЕС И НИЧЕГО

ЛИЧНОГО
Болгария вступит в НАТО

уже в следующем году. Пока
еще не ясно, будут ли здесь
создаваться военные базы
под американцев или США
ограничатся переброской
нескольких сотен своих ин-
структоров, как это сделано
в Грузии. О том, что перего-
воры на эту тему ведутся,
“МК” рассказали коллеги из
болгарской газеты “Труд”. По
информации болгарских
журналистов, сейчас в США
с официальным визитом
“по делу, срочно” находится
начальник генштаба Болга-
рии генерал Никола Колев.
Известно также, что Болга-
рия уже предложила США
использовать военный
аэродром в Граф-Игнатие-
во, который находится близ
черноморского городка
Балчика, и базы в качестве
тренировочных центров в
местечках Корен и Ново
Село. Правда, американ-
цам больше по сердцу воен-
ный аэродром в Сарафове,
рядом с портом Бургас.
Здесь во время иракской

кампании были дислоциро-
ваны самолеты-дозаправ-
щики “КС-135” и более 200
американских солдат. Кро-
ме того, ближайший к Сара-
фово порт Бургас является
главным нефтяным терми-
налом страны и обладает
пропускной способностью
до 20 млн. тонн “черного зо-
лота” в год, а неподалеку

находится и основной бол-
гарский нефтеперерабаты-
вающий завод “Нафтохим”,
способный перерабаты-
вать свыше 7,5 млн. тонн
нефти в год. Но вроде бы
болгары заверили амери-

канцев, что аэродром в Са-
рафове все-таки малень-
кий, и предложили исполь-
зовать аэродром побольше
— в Балчике.

Р У М Ы Н И Я
“ОНИ НИКОГДА НЕ
УЙДУТ ОТСЮДА”

Руководство Румынии, ко-
торая, как и Болгария, соби-

рается в НАТО, уже заявило,
что 15 тысяч американцев
будут переброшены из Герма-
нии в обозримом будущем.
“Они обязательно будут при-
глашены сюда”, — заверила
румынская “верхушка”.

В этой стране интересы
американцев сводятся к
авиабазе им. Михаила Ко-
гельничану (отсюда в Ирак
перебрасывались войска и
боевая техника), к трениро-
вочному полигону Бададаг и
к черноморской военно-
морской базе Мангалия.
Официальный представи-
тель американского евро-

пейского военного командо-
вания в немецком Штутгар-
те лейтенант Рик Наупт ска-
зал, что использование баз
на Балканах в качестве тре-
нировочных центров являет-
ся частью плана Дональда

Рамсфельда “о крупней-
шем преобразовании воен-
ных сил в наиболее мобиль-
ную силу”.

США уже заключили кон-
тракт с Румынией, согласно
которому оплатили реорга-
низацию и расширение
двух взлетных полос на авиа-
базе им. Михаила Когельни-
чану, а также строительство
третьей полосы и улучше-
ние посадочного простран-
ства для больших американ-
ских самолетов. Кроме того,
как сообщил командующий
авиабазой полковник Вик-
тор Лучан, были усовершен-
ствованы условия для вы-
садки 6000 единиц обслужи-
вающего персонала из чис-
ла американских военных.
Со слов Лучана, в течение
всей военной кампании в
Ираке на базе было около
3000 американцев. А некий
румынский дипломат в ин-
тервью АР был более откро-
венен, отвечая на вопрос об
американском присут-
ствии. “Они никогда не уйдут
отсюда”, — заявил он.

П О Л Ь Ш А
ПРОШУ ПАНА!

Польша, как известно, в
НАТО уже вступила. Поэто-
му в Ираке в составе коали-
ционных войск несли служ-
бу почти две сотни польских
солдат. Поговаривают, что
вопрос о переброске в
Польшу американских
войск (в частности, на быв-

ший советский военный
аэродром под Познанью)
практически решен. Еще в
феврале этого года в интер-
вью “МК” экс-президент
Польши Лех Валенса под-
твердил, что в Польшу фак-
тически будет перенесена
крупнейшая европейская
военная база США, которая
находится в Германии (непо-
далеку от Штутгарта). “Мы
входим в НАТО за миром, и
где что будет у американцев
размещено — это второ-
степенно”, — заявил тогда
Валенса. Тогда же “МК” ста-
ло известно, что действую-
щий Президент Польши
Александр Квасьневский
может стать следующим
после Джорджа Робертсона
генеральным секретарем
НАТО.

Уже известно, что до кон-
ца июня руководитель де-
партамента политики безо-
пасности министерства
иностранных дел Польши
Адам Коберацки приступит
к обязанностям одного из
заместителей генерального
секретаря альянса. Он выиг-
рал конкурс на занятие этой
новой должности, создан-
ной вследствие структурных
преобразований Североат-
лантического союза (до это-
го у генсека НАТО был только
один заместитель, дипломат
из Италии). Это назначение
— явный признак усилива-
ющегося польского влияния
в альянсе.

ТОНКАЯ КРАСНАЯ ЛИНИЯ,
ПОЗВОЛИВШАЯ ИЗБЕЖАТЬ АПОКАЛИПСИСА

Считается, что от сумас-
шедших нет защиты. «Войну
скорее спровоцирует недеес-
пособный, чем злодей», - го-
ворил циничный и мудрый
Генри Киссинджер в эпоху
правления президента Ник-
сона. К тому времени теле-
фонная линия, соединявшая
Москву и Вашингтон, суще-
ствовала уже десять лет. В
октябре 1962 года, когда по-
сол Анатолий Добрынин на-
правлял из Вашингтона свои
срочные и секретнейшие
доклады, дела обстояли из
рук вон плохо. Для наступле-
ния Армагеддона было доста-
точно масляного пятна или
лопнувшей покрышки: катас-
трофа могла разразиться в
любую минуту.

Кеннеди по завершении 13
безумных дней Карибского
кризиса, в ходе которого мир
балансировал на грани тре-
тьей мировой войны, понял,
что так больше не может про-
должаться. Именно он подска-
зал русским революционную
идею установления прямой
линии связи для контакта во
время кризисных ситуаций. 20
июня исполняется 40 лет со
дня установления «красного
телефона» между Кремлем и
Белым домом.

Когда был подписан дого-
вор о прокладывании этой
линии связи, американские
дети играли в «duck and cover»:
они тренировались прятаться
под партой по сигналу учи-
тельницы на случай, если ком-
мунисты сбросят на их город
атомную бомбу. Сегодня, про-
являя такую же осторожность,
учителя заклеивают окна
скотчем, когда барометр тре-
воги повышается до оранже-
вого уровня, - на случай, если
Усама все-таки предпримет
биохимическую атаку.

Если смотреть на все
это глазами простого
человека с улицы, то, как

кажется, мало что измени-
лось. Между тем русско-аме-
риканская «красная линия» от-
части уже стала достоянием
истории.

После падения Берлинской
стены и спада напряженнос-
ти операторы на двух концах
этой линии соревнуются друг
с другом, отправляя голово-
ломки, каламбуры и отрывки
из классических произведе-

ний, чтобы каждый час прове-
рять способность коллег пе-
реводить латинские буквы в
кириллицу и наоборот (в со-
ответствии с правилами, тек-
сты передаются на русском и
английском языках). Так, из Ва-
шингтона передают сложные
рецепты приготовления чили
или статьи по воспитанию

щенков лабрадора. Жестокие
русские шлют отрывки из са-
мых сложных произведений
Толстого и Достоевского. Го-
рячая линия совсем остыла
после того, как Ельцин начал
обнимать своего «друга Бил-
ла», а Буш и Путин - прогули-
ваться на ранчо в Кроуфорде
и участвовать в совместной
пресс-конференции.

Теперь мы хорошо знаем,
что телефон вовсе не был
красным - его так назвали по-
тому, что красный цвет у всех

ассоциируется со страхом и
тревогой. Первый раз этой
линией воспользовались в
июне 1967 года, когда Алексей
Косыгин получил первое из 20
посланий, которыми он обме-
нялся с Линдоном Джонсоном.
«И эта штука действует?» -
спросил Косыгин, чем вызвал
панику среди переводчиков и

Алексей Косыгин и Линдон Джонсон первыми
говорили по «красному телефону»

техников, находившихся в
зале для переговоров.

«Одно лишь появление Ко-
сыгина, Громыко и Андропова
становилось поводом для
тревоги, у всех дрожали руки,
когда отправлялся первый
текст в Вашингтон», - расска-
зал в интервью BBC один из
ведущих переводчиков той
поры Виктор Суходрев. А на
другом конце линии министр
обороны Боб Макнамара по-
бедно рапортовал Джонсону:
«Президент! Горячая линия
функционирует!»

В 1970 году телетайпы
были заменены двумя спутни-
ковыми системами и подвод-
ным кабелем. «До тех пор
пока мы нацеливаем друг на
друга ракеты, будет хорошо,
если телефон сможет зво-
нить», - сказал бывший дирек-
тор ЦРУ Роберт Гейтс.

Телефон, подобный тому,
которым пользовался Лео-
нид Брежнев, когда шутил с
Джимми Картером в 1979
году по поводу начала войны
в Афганистане: «Интервен-
ция? В самом деле? Мне ни-
чего не известно, надо спро-
сить у министра обороны».
Брежнев на несколько се-
кунд прикрыл трубку рукой,
а затем сказал: «Министр го-
ворит, что ничего подобного
не происходит».

Телефон стал похож на
револьвер в руках Рейгана,
когда тот угрожал престаре-
лым лидерам «империи зла»
в связи с арестом американс-
кого журналиста в 1986 году
по обвинению в шпионаже:
«Вы рискуете серьезными по-
следствиями». Но по этому
же телефону он успокаивал
Андропова после того, как
доказал, что не шутит: «Я не
хочу разрушать Советский
Союз». А мужчины и женщи-
ны во всем мире молились,
чтобы телефонная связь не
прервалась.

НА САММИТЕ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ
ПРЕДОТВРАЩЕН КРУПНЕЙШИЙ ТЕРАКТ

Террористы собирались взорвать грузовики с взрывчаткой в момент,
когда в городе на Неве находились лидеры ведущих стран мира

В ходе недавнего саммита
ведущих мировых лидеров в
Санкт-Петербурге исламские
фундаменталисты планирова-
ли совершить крупный теракт
с использованием наполнен-
ных взрывчаткой машин. Как
заявил высокопоставленный
представитель российских
спецслужб, в преддверии
празднования 300-летия Санкт-
Петербурга террористы наме-
ревались завезти в северную
столицу несколько грузовиков
со взрывчаткой, чтобы взор-
вать их в ходе торжеств.

В Санкт-Петербурге, куда
для участия в саммите при-
были главы государств и пра-
вительств 55 стран, были при-
няты серьезные меры безо-
пасности. В частности, влас-
ти закрыли аэропорты и все
дороги, ведущие в город. По
словам представителя рос-
сийских спецслужб, пожелав-

шего остаться неназванным,
планы террористов были со-
рваны. Личность организато-
ров теракта установлена, они
находятся в розыске. Источ-
ник подчеркнул, что угроза
теракта была «серьезной», но
отказался дать более подроб-
ную информацию, так как
разглашение оперативных
данных, по его словам, может
затруднить ход следствия.

В середине мая в Север-
ной Осетии были перехваче-
ны и уничтожены два грузо-
вика «КамАЗ» со взрывчаткой.
Российские спецслужбы по-
считали слишком опасным
перемещать эти грузовики, и
автомашины были уничтоже-
ны в безопасном месте. На
борту грузовиков находилось
500 килограммов взрывчатки,
сообщил источник. Предста-
витель российских спец-
служб не уточнил, был ли пе-
рехват этого груза со взрыв-
чаткой непосредственно свя-
зан с саммитом в Санкт-Пе-
тербурге. Он лишь заявил, что

«план теракта был предотвра-
щен на самой ранней стадии».

За минувшие полгода че-
ченские исламские мятежни-
ки для совершения разруши-
тельных терактов дважды ис-
пользовали грузовики со
взрывчаткой. За рулем нахо-
дились водители-камикадзе.
В декабре 2002 года с помо-
щью двух автомашин, загру-

женных взрывчаткой, терро-
ристы взорвали здание штаб-
квартиры администрации
Чечни. В результате теракта
погибли 46 человек. В про-
шлом месяце с помощью гру-
зовика со взрывчатым веще-
ством на борту был совершен
теракт в отделении ФСБ в
чеченском селении Знамен-
ское. Погибли 59 человек.

Их хотели взорвать в дни юбилея

Множественные парадоксы евро
Рост курса европейской валюты

не может скрыть негативных тенденций
в экономике стран еврозоны

Единая европейская валюта
все время преподносит сюрпри-
зы, которые опровергают самые
надежные прогнозы. Особенно
удивляет развитие событий на
валютном рынке. Курс евро па-
дает, когда ожидалось, что он
поднимется. И, напротив, курс
евро резко усиливается, когда
он, кажется, должен падать. Та-
кая тенденция в очередной раз
проявилась, когда Европейский
Центральный банк принял реше-
ние о снижении процентной
ставки на полпункта - от 2,5 до
двух процентов. Казалось, со-
гласно любой финансовой логи-
ке, курс евро по отношению к
доллару должен был резко сни-
зиться. Однако, напротив, евро
стремительно подорожал!

До введения евро в денежный
оборот ведущие эксперты заве-
ряли, что наследница немецкой
марки будет очень сильной ва-
лютой. Однако произошло обрат-
ное: в течение первых трех лет
своего существования евро по-
казал свою крайнюю слабость.
Можно было ожи-
дать, что эта моло-
дая валюта, полная
честолюбия, будет
мстить доллару за
годы валютного гос-
подства и оспари-
вать всемогущество
зеленой банкноты в
качестве основной
валюты торговых
сделок или резерва
центральных бан-
ков. Сегодня, когда
господство доллара
в этих двух сферах
остается незыбле-
мым, курс евро на
валютном рынке
стремительно растет.

Чтобы осуществить свое вос-
хождение, евро выбрал момент,
когда Германия была погружена
в дефляцию, когда дефицит гос-
бюджета увеличился, когда
Франция была парализована
забастовками и когда, наконец,
среди европейских стран про-
изошел раскол по иракскому
вопросу. Сегодня же, когда евро
стал дороже доллара, сильны
ожидания того, что его курс все
же пойдет в обратном направле-
нии, и никто уже не знает, какую
ценность он должен иметь. Не-
которые экономисты утвержда-
ют, что усиление евро - хорошая
новость для покупательной спо-
собности европейских потреби-
телей. Другие, напротив, уверя-
ют, что рост курса европейской
валюты значительно ухудшает
позиции европейских экспорте-
ров и что это является предте-
чей крупной экономической ка-
тастрофы.

ОШИБОЧНЫЕ ПРОГНОЗЫ
Другая неожиданность каса-

ется потрясений внутри еврозо-
ны. До ввода в обращение еди-
ной европейской валюты Герма-
ния, несмотря на трудности, выз-
ванные воссоединением стра-
ны, все же оставалась образцом
экономической стойкости, а так-
же моделью валютной и бюджет-
ной системы, которой другие
страны должны были подражать.
Теперь же, спустя четыре года,
экономическая ситуация в Гер-
мании оставляет желать лучше-
го. Страна пережила второй за
два года экономический спад, ее
банковская система зашаталась,
а бюджетный дефицит резко
увеличился.

И, напротив, на южном флан-
ге Европы, где успеха меньше
всего ожидали, появились поло-
жительные признаки. Испания
завоевывает первые призы. В
2003 году объем валового внут-
реннего продукта Испании увели-
чится более чем на два процен-

та. Что касается ее бюджета, то
он сбалансирован. В 1998 году не
было никакого сомнения в том,
что первая большая тревожная
буря на европейскую валюту об-
рушится с юга Европы. Сегодня,
напротив, звучат призывы вре-
менно вывести Германию из ев-
розоны, чтобы спасти единую
валюту.

Третья большая неожидан-
ность находится в сфере струк-
турных реформ (пенсионной си-
стемы, здравоохранения, нало-
говой системы, рынка труда...).
В свое время инициаторы вве-
дения евро объясняли, что рож-
дение евро образует мощный
стимул в решении всех этих воп-
росов. Однако недавние события
в социально-экономической
жизни Франции показывают, что
эти прогнозы были ошибочны:
евро не действует как ускоритель
реформ. Трудности, которые ис-
пытывает правительство Жан-
Пьера Раффарена с осуществ-
лением реформы пенсионной
системы, доказывают, что обще-
ственное сознание почти не из-
менилось.

К тому же механизмы конт-
роля за госрасходами - после-
дние являются критерием состо-

яния модернизации экономичес-
ких структур страны - почти не
функционируют. Пакт бюджет-
ной стабильности показал, что
он имеет свои лимиты. Процесс
введения санкций оказывается
слишком медленным, чтобы,
действительно, напугать винов-
ника, который все еще надеется
на снисходительность суда. В
наихудшем из сценариев Фран-
ция, против которой была нача-
та процедура введения санкций
за превышение допустимого ли-
мита бюджетного дефицита,
начнет выплачивать свой пер-
вый штраф в евро лишь в 2006
году!

ГАРАНТИРОВАННАЯ
БЕЗНАКАЗАННОСТЬ

Вначале усилия по бюджет-
ному оздоровлению, осуществ-
ленные странами для вступле-
ния в еврозону, были впечат-
ляющими, но впоследствии
они резко ослабли. Конъюнк-
турное ухудшение показателей
не объясняет всего. Вопреки
всем прогнозам, европейская
валюта, кажется, способствует
не столько укреплению бюджет-
ной дисциплины, сколько уси-
лению небрежности. Главная
причина этого явления, несом-
ненно, состоит в исчезнове-
нии фактора надзирателя, ко-
торый до введения евро оказы-
вал влияние на рынки ценных
бумаг.

Ранее отклонения от эконо-
мической и бюджетной полити-
ки страны быстро и жестко нака-
зывались международными ин-
весторами (вводились такие
меры, как более высокие процен-
тные ставки, осуществлялось на-
ступление против валюты этой
страны...). Инвесторы намного
эффективнее, чем брюссельс-
кие власти, вынуждали прави-
тельства оперативно реагиро-
вать на критику и корректировать
свою политику. С введением
евро, напротив, безнаказанность
стала гарантирована.

Террористам гарантирована
ликвидация

Израиль про-
должит борьбу с
террором неза-
висимо от дей-
ствий админист-
рации Палестин-
ской автономии,
которая демон-
стрирует пол-
ную неспособ-
ность обуздать
экстремистские
группировки на
своей террито-
рии. С таким за-
явлением, по
данным газеты
Ha’aretz, высту-

пил неназванный представитель израильских властей, ком-
ментируя попытку военных ликвидировать высокопоставлен-
ного лидера группировки ХАМАС Абделя Азиза Рантисси. На-
помним, что в результате ракетного обстрела, произведен-
ного израильским вертолетом, была взорвана машина Ран-
тисси. Сам он получил легкое ранение. Руководство Палес-
тинской автономии обвинило израильскую сторону в срыве
мирного процесса. «Это нападение сводит на нет все усилия
палестинского правительства по налаживанию диалога с ХА-
МАС и другими заинтересованными сторонами», - прокоммен-
тировал ситуацию представитель администрации Ясир Абед
Раббо. Ранее лидеры ХАМАС уже пообещали Израилю «суро-
вое наказание за это преступление».

Абдель Азиз Рантисси, являющийся одним из главных про-
тивников режима прекращения огня, неоднократно отвергал
предложения палестинского премьера Махмуда Аббаса за-
вершить вооруженное противостояние и обсудить условия
перемирия.

В Ирак возвращается наследник
королевского престола

В Багдад вернулся
двоюродный брат пос-
леднего короля Ирака
и претендент на трон
Шариф Али бин Ху-
сейн, сообщает AP. В
Багдаде 45-летнего
Шарифа Али бин Ху-
сейна, вывезенного
из Ирака в младенчес-
ком возрасте, будут
встречать сторонники
возглавляемого им
«Движения за консти-
туционную монар-
хию». «В стране сейчас
очень сложная ситуа-
ция, которой может
воспользоваться диктатор, желающий захватить власть, и ник-
то не сможет его остановить, кроме короля, - заявил Давуд
Рахмани, один из членов «Движения за конституционную мо-
нархию». - Пусть король выполняет свою работу - заботится о
своем народе». Однако Шариф Али бин Хусейн не является
единственным возможным претендентом на иракский пре-
стол. Его двоюродные братья - члены королевской семьи Иор-
дании - также являются родственниками последнего короля
Ирака Файсала II и могут заявить свои права на трон.

Файсал II из династии Хашимитов был убит во время воен-
ного переворота в 1958 году. Шариф Али бин Хусейн и его
родители тогда сумели укрыться в посольстве Саудовской
Аравии, и потом были вывезены за границу.

ИЗ ЛИБЕРИИ
ЭВАКУИРУЮТ ИНОСТРАНЦЕВ

В Либерии прохо-
дит эвакуация иност-
ранных граждан и со-
трудников диплома-
тических миссий, выз-
ванная ожесточенны-
ми боями в столице
государства между
правительственными
войсками и повстанца-
ми, сообщает BBC
News. Соседняя Гана
объявила о посылке
военного корабля к
побережью Либерии и
нескольких самолетов
для эвакуации своих

граждан. Ранее французские военные вывезли на верто-
летах более 500 человек, среди которых много европей-
цев и американцев. В то же время, как сообщает
NEWSRU.Com, для усиления охраны Посольства США и
подготовки возможной эвакуации американского дипло-
матического персонала в столицу Мавритании Нуакшот
прибудет группа американских военнослужащих числен-
ностью 34 человека. Более трех десятков американских
коммандос направлены также в столицу Либерии - Мон-
ровию. По данным британской телекомпании, отряды бое-
виков с боями приближаются к центру города. ООН выра-
зила свою обеспокоенность и призывает враждующие сто-
роны прекратить насилие. В столицу Либерии направлена
группа посредников, сформированная из представителей
нескольких западноафриканских государств. В Монровии
уже ощущается нехватка питьевой воды и продоволь-
ствия.

Напомним, что вооруженное противостояние началось в
пятницу. Лидеры повстанцев предъявили президенту страны
Тэйлору, который тоже в прошлом был командующим одного
из отрядов, ультиматум, содержащий требование его отстав-
ки.

Перуанские
заложники освобождены

Перуанские во-
енные освободи-
ли 60 заложников,
захваченных по-
встанцами, сооб-
щает AP. Предста-
вители перуанс-
кой армии сооб-
щили, что все за-
ложники осво-
бождены. Детали
с п е ц о п е р а ц и и
пока не сообща-
ются. О жертвах
среди повстанцев
ничего не известно. «Мы приняли все необходимые меры
для освобождения заложников», - заявил министр оборо-
ны Перу Аурелио Лорет де Мола. Ранее сообщалось, что в
операции по освобождению заложников участвовали бо-
лее ста полицейских и военнослужащих армии Перу. На-
помним, что в понедельник рано утром вооруженные по-
встанцы напали на лагерь в Андах около города Токкате в
350 километрах на юго-восток от столицы Перу - Лимы, где
проживали рабочие аргентинской компании Techint, заня-
тые на стройке газопровода. Захвачены были около 60 че-
ловек, среди которых иностранные рабочие - граждане Чили,
Аргентины и Колумбии. Кроме того, повстанцы забрали из
лагеря 2700 динамитных шашек. За заложников они потре-
бовали выкуп в один миллион долларов и оборудование
спутниковой связи.

По некоторым данным, нападение на лагерь организовала
марксистская повстанческая группировка «Светлый путь». В
заявлении министра обороны Перу захватившие заложников
названы «вооруженными преступниками» без каких-либо уточ-
нений.

Палестинский боевик на обломках
автомобиля Рантисси

Так встречали потенциального
короля на улицах Багдада

Бегство из Монровии

Марксисты не прошли





 

Н о в о с т и
Прямая речь

СУБЪЕКТИВНЫЕ ПРЕПЯТСТВИЯ ДЛЯ
ОБЪЕКТИВНОЙ ГАЗИФИКАЦИИ

Как сложится дальней-
шая судьба АО «Сакгази» в
энергетическом комплексе
Грузии, подскажет ближай-
шее будущее. Пока же ясно
одно: компания, ушедшая
со столичного поля деятель-
ности и не по собственной
воле потерявшая значи-
тельные объемы распреде-
ления энергетических ре-
сурсов, тем не менее суме-
ла справиться с трудностя-
ми и не потерять  производ-
ственную рентабельность.
Размежевание хозяйствен-
ных интересов  между го-
родской распределитель-
ной компанией «Тбилгази»
и «Сакгази» пока не оберну-
лось для первой производ-
ственной единицы желан-
ным повышением эффек-
тивности работы и умень-
шением накапливаемых
внутренних долгов, дела на
городском  газовом «фрон-
те» идут в привычном по-
требительском и дотацион-
ном русле. Для второй же
структуры уменьшение ра-
бочего сегмента не стало,
как ожидалось, началом
конца. В этом, судя по неза-
висимой экспертизе, опре-
деляющую роль сыграли как
верно выбранный менедж-
мент «Сакгази», так и более
высокий, по сравнению со
своим бывшим деловым
партнером, производствен-
но-технический уровень.
Пока что преждевременно
делать обобщающие масш-
табные выводы о том, кто
выиграл, а  кто проиграл от
этого расхождения интере-
сов и что принес отказ от
лишнего звена в хозяй-
ственной связке постав-
щик-потребитель государ-
ственным интересам. Важ-
нее, как представляется,
обратить внимание на лич-
ностный фактор руководи-
теля, сумевшего сделать не
только много полезного для
закрепления модели рыноч-
ных отношений в отрасли и
обеспечения самодостаточ-
ной работы акционерного
общества, подвизающего-
ся с недавних пор только на
региональном уровне, но и
внести определенный вклад
в развитие нашей общей
православной духовности.

Предлагаем интервью с
генеральным директором
АО «Сакгази» Леонидом
ДЕЙКАЛО, которое, с на-
шей точки зрения, кроме
всего заостряет внимание и
на определяющих вопро-
сах, мешающих радикаль-
ному решению вопроса га-
зификации Грузии.

- Уход газовых хозяй-
ственных отношений со
столичного уровня на про-
винциальный явился для
«Сакгази» вынужденным
шагом. Чем он обернулся
за пройденный период для
акционерного общества?

- Отвечу совершенно од-
нозначно: прекращение по-
дачи газа в Тбилиси с на-
шей стороны было вызвано
теми объективными факто-
рами, которые к тому вре-
мени сложились в отрасли
вопреки нашим желаниям.
Мы и сегодня заинтересова-
ны в возобновлении этих
отношений, что никогда не
отрицалось и не отрицает-
ся нами. Тем более, что чи-
стая экономика свидетель-
ствует об одном: чем боль-
ше продаешь, тем больше
твои доходы и тем ниже та-
рифы. Так что мы продол-
жаем оставаться заинтере-
сованным  в возобновлении
этих отношений лицом. Что

касается арены провинци-
альных действий, то это не
вновь возникшие обстоя-
тельства. Наши нынешние
постоянные абоненты, чис-
ло которых в общей сложно-
сти колеблется от 45 до 48 и
кому стабильно и стандарт-
но поставлялся все это вре-
мя газ, по-прежнему пропи-
саны в провинции и продол-
жают работать с нами в од-
ной связке.

Другое дело, что объемы
потребления природного
топлива в этих районах су-
щественно ниже, чем в го-
роде. Поскольку платежес-
пособность населения в тех

районах, где мы действуем,
весьма низка. В то же вре-
мя обратимся к реальной
действительности: сколько
средств собирает «Тбилга-
зи» за проданный в городе
газ? Допустим 50 процен-
тов, остальные средства,
чтобы поддержать суще-
ствование, эта компания
получает в виде субсидий.
У нас же в Кутаиси, Руста-
ви, Гори и т.д. собирае-
мость составляет в общей
сложности от 80 до 90 про-
центов, а в таких районах,
как Каспский и Болнис-
ский, даже 103 процента,
имеется в виду и сбор ста-
рых задолженностей. Есте-
ственно, никакого субсиди-
рования отрасли, в отли-
чие от Тбилиси, в этом слу-
чае не производится. Исхо-
дя из этого, мы заинтере-
сованы в развитии произ-
водственных отношений на
этом уровне и максималь-
ном увеличении реализа-
ции объемов природного
топлива. Мы коммерсан-
ты–экономисты, нацелены
на то, чтобы за счет расши-
рения деятельности и уве-
личения реализации улуч-
шать общие показатели и
уровень рентабельности,
со всеми вытекающими из
этого последствиями.

Так что же произошло
после нашего прекращения
подачи топлива «Тбилгази»?
Наметился весьма суще-
ственный производствен-
ный спад. Был момент, ког-
да работать приходилось на
нулевой отметке рента-
бельности. В настоящее
время, приняв предвари-
тельно необходимые меры,
положение удалось несколь-
ко выправить, и мы припод-
няли голову, чувствуем себя
достаточно устойчиво. Ду-
маю, что наша компания бу-
дет продолжать действо-
вать и здравствовать.

- Что вошло в систему
предпринятых оздорови-
тельных мер? Пришлось
потуже затянуть ремень?

- Было и это. Мы всегда

жили и работали по принци-
пам рыночной экономики,
но после снижения объемов
реализации газа пришлось
пересмотреть свое отноше-
ние ко многому, именно в
плане затягивания пояса.
Такой пример. Если раньше
мы могли оказывать опреде-
ленную спонсорскую и бла-
готворительную помощь, то
сейчас подобных возможно-
стей у нас просто нет. Меж-
ду тем за все время нашей
деятельности в стране полу-
чаемая прибыль полностью
оставалась в Грузии, ни одна
копейка из нее не была пе-
редана «Итере». Прибыль

целиком использовалась на
благие деяния: восстанов-
ление наших хозяйств, бла-
готворительность, спонсор-
скую помощь... Сегодня мы
лишены этой возможности.
Живем хотя и не впроголодь,
но на  жестком режиме эко-
номии.

- Это, кроме всего, наво-
дит на мысль, что в про-
винции возможности рас-
ширения ареала деятель-
ности у газовой компании
исчерпаны. Так ли это?

- Вопрос, мягко говоря,
касается не нас. Объясню
почему. Мы готовы сегодня
поставлять газ каждому и в
любую точку, где он будет
востребован и где добросо-
вестно будут за него пла-
тить. Прежде чем развер-
нуться на какой–либо новой
хозяйственной террито-
рии, мы ее внимательней-
шим образом изучаем.
Если технические потери
газа на ней составляют 20–
25 процентов, а вместе с
тем велики и коммерческие
потери топлива, решение
не принимается. Как, к при-
меру, можно подавать газ в
Цхалтубо, когда счетчиков в
городе нет, трубы - дыря-
вые, платежеспособность
потребителей почти нуле-
вая. Тем не менее дважды
попытки предпринимались,
но без результата - ввиду
необязательности местных
хозяйственных руководите-
лей.

Теперь  о том, почему
вопрос не к нам. Дело в том,
что не мы являемся вла-
дельцами этих трубопрово-
дов и систем. Все это соб-
ственность государства, и
вести восстановительные
работы «Сакгази» не может.
Вкладывать деньги в чужую
собственность просто нера-
зумно, тем более нет гаран-
тий их возврата согласно
договорам, которые будут
подписаны. Посему я и го-
ворю: этот вопрос адресо-
ван не  нам.  Предваритель-
ный ремонт системы - преж-
де, чем мы придем - долж-
ны обеспечить сами хозяе-
ва или же субсидировать
должны те, кто вместе с пер-
выми лицами заинтересо-
ваны в восстановлении по-
дачи газа.

- Кто же может  в этом
случае подключиться к си-
стеме региональной гази-
фикации?

- Когда в прошлом году
рассматривался вопрос со-
здания совместного газово-
го предприятия «Итера–
Джорджия», в перечне воз-
можных объектов подачи
газа было около 48  населен-
ных пунктов, все те, у кото-
рых был хоть малейший на-
мек на рентабельную рабо-
ту. Вот, пожалуй, и все о на-
шей реальной возможнос-
ти подачи газа в регионы и
о самих региональных воз-
можностях включиться в
этот процесс.

- Понятно, что без  ино-
странных инвестиций -
объективного фактора -
прежняя почти стопро-
центная газификация
«всей страны», отклады-
вается на долгие годы. А
что мешает ей в качестве
субъективного фактора,
хотя бы в нашей законода-
тельной системе?

- Это так называемое «не-
корректное законодатель-
ство», регулирующее все те
платежи, которые ведутся
на таможне, а также и само
налоговое законодатель-
ство, исходящие из него
дальнейшие действия. По-
чему-то в Грузии серьезно
смешивается одно с дру-
гим. Таможенное и налого-
вое законодательство на-
столько тесно связаны меж-
ду собой, что напоминают
братьев–близнецов. Что,
во–первых, противоречит
всем общепринятым  зако-
нам и нормам. Во–вторых,
до сегодняшнего дня нет
четкого отношения к
штрафным санкциям, кон-
кретнее, к тем суммам, ко-
торые начисляются контро-
лирующими органами, в
том числе и Палатой конт-
роля за определенные нару-
шения. Между тем штраф-
ные санкции нередко пута-
ются с налоговым законода-
тельством. Конечно же, лю-
бые предприятия могут вы-
ступить в роли нарушите-
лей закона, договоров... За

Леонид Дейкало любит порыбачить

это на них насчитываются
штрафные санкции, кото-
рые должны быть выплаче-
ны в бюджет из средств,
принадлежащих  предприя-
тиям. Однако следует усво-
ить, что штрафные санкции
- это не налоги и не пени на
налоги, а всего лишь опре-
деленные суммы, подлежа-
щие выплате. Причем они
выплачиваются лишь тогда,
когда есть согласие пред-
приятий на это или реше-
ние суда по их изъятию. В
то же время в Грузии поче-
му-то путают штрафные
санкции, к примеру, с на-
численными согласно акту
Палаты контроля налоговы-
ми платежами. Три года на-
зад несколько ведомств -
министерства по налогам,
финансов, экономики, про-
мышленности и торговли –
подписали документ о том,
что указанные санкции сле-
дует вносить в налоговую
карточку по строке НДС. С
тех пор и задействовал
весь остальной механизм.
В компьютер внесена соот-
ветствующая программа, в
ней указывается сумма
штрафных санкций. Соглас-
но ей стали производить
расчет. Пени штрафных
санкций превращаются та-
ким образом в налог, и
дальнейший расчет идет по
нему.

Эта система отношений,
как я уже отмечал, активно
работает, причем без со-
гласия предприятий или
решений суда. Такой при-
мер: некоторое время тому
назад мы получили письмо
от Инспекции крупных нало-
гоплательщиков и от Нало-
гового департамента о том,
что на нас начислены четы-
ре миллиона лари штраф-
ных санкций без судебного
решения. В результате ком-
пания «Сакгази» оказалась
в числе недоимщиков по на-
логовым платежам, также
вопреки действующему в
Грузии законодательству.
Это далеко не все из того,
что мне хотелось бы ска-
зать...

Самое же удивительное в
этой истории то, что госу-
дарственные чиновники, ко-
торые нарушают закон, на
все сто процентов уверены
в своей безнаказанности.
Более того, если операция
по изъятию сумм заверша-
ется благополучно, они ма-
териально поощряются.
Сумма штрафных санкций,
перечисляемая в бюджет,
имеет две составляющие.
Одна часть идет в казну,
другая – на поощрение чи-
новников. Так что, фактор
материального стимулиро-
вания нередко становится
определяющим в этом одно-
стороннем и незаконном
установлении хозяйствен-
ной «истины».

- Что вы можете сказать
о ближайшей экономичес-
кой стратегии компании?

- Она, как я уже отмечал
вскользь, заключается в
следующем. Там, где «Сак-
гази» владеет контрольным
пакетом акций (Гори, Каспи,
Рустави...), будет продолже-
но приоритетное инвести-
рование и наращивание
объемов реализации газа,
естественно, с ориентацией
на  увеличение собираемо-
сти абонентной платы за
топливо, а также погашение
старых долгов. Что касает-
ся технических и иных по-
терь газа, то это серьезные
показатели работы. Они у
нас, к слову говоря, суще-
ственно ниже, чем у тбилис-
ской распределительной
компании. Добавлю при
этом, что само нормирова-
ние -  понятие относитель-
ное,  вытекающее из объек-
тивных производственных
отношений в каждом конк-
ретном случае.

- Сказанные в ваш адрес
слова признания и благо-
дарности его Святейше-
ством Католикосом–Пат-
риархом Всея Грузии Или-
ей Вторым во время цере-
монии открытия Божьего
храма в Манглиси, а также
награждение президентс-
кой медалью по хозяй-
ственным итогам 2001
года, - большая оценка ва-
шей деятельности в Гру-
зии. Чем будет ознамено-
ван нынешний год?

- К сожалению, задачи у
нас  на этот раз весьма
скромные. Я бы сказал так:
поднять еще выше голову, то
есть закрепиться на достиг-
нутой высоте после опреде-
ленных преобразований, ко-
торые оказались не в нашу
пользу. Несмотря на извес-
тные трудности и практичес-
ки свернутую благотвори-
тельность, наши добрые от-
ношения  с Патриарше-
ством Грузии продолжаются.
Мы встречаемся, обмени-
ваемся мнениями, находим
возможность принимать
участие в сложном и благо-
родном процессе возрожде-
ния и укрепления духовнос-
ти. Меня по-прежнему не по-
кидает желание оказать по-
сильную помощь храму Све-
тицховели в восстановле-
нии одного из его колоколов.
Просто решение этого воп-
роса из–за отсутствия
средств отодвигается до
лучших времен. Во мне еще
больше укрепились самые
добрые отношения к Грузии
и ее народу. Надеюсь, что
конструктивные и деловые
отношения с государствен-
ными  чиновниками также
будут развиваться по восхо-
дящей. Мы всегда готовы к
взаимовыгодному сотруд-
ничеству.

- Остается спросить, как
вы проводите свободное
время?

- Люблю бывать на при-
роде, заниматься рыбал-
кой...

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Генеральный директор
«Сахалхо банки» Гиоргий Го-
гуадзе провел вчера в Тби-
лиси в отеле «Мэрриотт»
пресс-конференцию с це-
лью объяснить, как он под-
черкнул, общественности
задачи и содержание ново-
го банковского продукта –
кредиты, обеспечиваемые
пенсионными средствами.
Он не скрыл, что эта прак-
тика вызвала, как позитив-
ный, так и отрицательный
резонанс.

Гиоргий Гогуадзе охарак-
теризовал «Сахалхо банки»
как молодое – ему всего два
года – денежно-кредитное
учреждение, располагаю-
щее уникальной сетью фи-
лиалов и сервис-центров.
Общее число сотрудников
банка составляет одну тыся-
чу человек.

«Сахалхо банки» начал
обслуживание пенсионеров
два года назад. За этот пе-
риод, говорит Гогуадзе, мы
четко осознали, с какими
трудностями приходится
сталкиваться пенсионерам
в процессе получения при-
надлежащих им средств. Не
секрет, что государство
крайне нестабильно финан-
сирует выдачу пенсий, что
не позволяет установить
конкретную дату поступле-
ния средств. А это, в свою
очередь, приводит к недо-
вольству пенсионеров, кото-
рым по нескольку раз в ме-
сяц приходится обращать-
ся за получением предназ-
наченных им мизерных
сумм.

Пресс -конференция

БУХГАЛТЕРИЯ И МОРАЛЬ
В связи с этим, говорит

Гиоргий Гогуадзе, «Сахалхо
банки» за счет своих ресур-
сов за десять-пятнадцать
дней до финансирования со
стороны Единого государ-
ственного фонда социаль-
ного страхования Грузии на-
чал выдавать пенсии. Эта
услуга не осталась незаме-
ченной, что привело к мас-
совому перетоку пенсионе-
ров-вкладчиков в районные
филиалы «Сахалхо банки».
Одновременно с увеличе-
нием их числа росло и ко-
личество желающих полу-
чать пенсионные средства
заблаговременно. Несмот-
ря на нестабильное госу-
дарственное финансирова-
ние, говорит Гиоргий Гогуад-
зе, наш банк продолжает
выдачу пенсий с опереже-
нием, за счет собственных
ресурсов и безвозмездно
для получателей.

По словам Гогуадзе, этот
этап сотрудничества позво-
лил перейти к новым фор-
мам. В частности, многие
клиенты банка высказыва-
ли заинтересованность в
получении средств, превы-
шающих ежемесячный пен-
сионный объем. Она особо
возросла в предпразднич-
ные периоды, а также во
время сельскохозяйствен-
ных работ.

Такого типа услуги пенси-
онерам не оказывает ни
один банк Грузии, говорит
Гиоргий Гогуадзе. Поэтому
мы решили в масштабах
страны изучить специфику
спроса на данный вид сер-

виса, а также связанные с
ним риски. Этим вопросом
занялась специально со-
зданная комиссия. Так роди-
лась практика выдачи пен-
сионерам-вкладчикам по-
требительских кредитов,
обеспеченных пенсионны-
ми средствами. Естествен-
но, что банк, являющийся
коммерческим учреждени-
ем, должен был установить
процентную ставку. Однако
в данном случае стандарт-
ная величина ставки потре-
бительских кредитов не мо-
жет быть применена. По-
этому эксперты «Сахалхо
банки» остановились на
фиксированной ставке в
размере одного лари. При
этом, по словам Гиоргия Го-
гуадзе, учитывались все
расходы, связанные с вве-
дением этого сервисного
продукта – потребность в
новых кредитных экспертах
и кассирах-инкассаторах,
риск валютного курса, зат-
раты на мониторинг...

В настоящее время об-
щее число вкладчиков-пен-
сионеров «Сахалхо банки»
достигает более 115 тысяч
человек. Из них 62 тысячи
пользуются потребительс-
кими кредитами, обеспечи-
ваемыми пенсионными
средствами. Мы работаем
с риском для себя, говорит
Гиоргий Гогуадзе. Выдали
уже около двух миллионов
лари, однако поступления
из Единого государственно-
го фонда социального стра-
хования задерживаются,
как правило, на несколько

месяцев. В то же время он
не скрывает, что банком
двигают долгосрочные ком-
мерческие интересы. За
обслуживание пенсионеров
Единый государственный
фонд социального страхо-
вания выплачивает «Сахал-
хо банки» 1,4 процента от
общей суммы. И, наконец,
ставка для пенсионеров –
один лари.

Вот именно здесь конча-
ется бухгалтерия и начина-
ется мораль. Насколько
этично брать с пенсионеров
плату за услуги?

Георгий Гогуадзе считает,
что новая практика мораль-
но не только оправданна, но
и своевременна и удобна.
Пенсионер все равно пла-
тит определенную сумму за
доставку пенсии. Сейчас
же у него появилась реаль-
ная возможность в любое
время получить определен-
ную сумму, что очень важ-
но, например, в период
сельскохозяйственных ра-
бот для приобретения го-
рючего, ядохимикатов...

Сервис, рожденный на
невыполнении государ-
ством своих прямых обя-
занностей перед пенсионе-
рами, имеет перспективу и
в случае урегулирования их
взаимоотношений. Мы и в
этом случае намерены про-
должать реализацию ново-
го банковского продукта,
принятого во многих стра-
нах мира, говорит Гиоргий
Гогуадзе.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Хорст Коллер высказал надежду, что грузинс-
кие парламентарии и правительство смогут дос-
тичь договоренности относительно нового Нало-
гового кодекса. Со своей стороны председатель
парламента выразила надежду, что МВФ не пре-
кратит свою программу в Грузии. Этот вопрос, как
отметил Хорст Коллер, решится после 24 июня,
когда в Тбилиси прибудет очередная миссия фон-
да.

На встрече с сенатором Эдвардом Кеннеди Нино
Бурджанадзе заострила внимание, в основном, на
предстоящих парламентских выборах. Сенатор про-
явил интерес к вопросу транзита энергоресурсов
Каспия. Бурджанадзе также подчеркнула необходи-
мость активизации роли США в вопросах мирного
решения конфликта в Абхазии. На встрече с пред-
ставителем Комитета Сената по внешним связям
Майклом Халтзелем беседа, в основном, касалась
вопроса вывода российских военных баз с террито-
рии Грузии. Халтзель заверил председателя парла-
мента, что США продолжат диалог с Россией по свя-
занным с Грузией проблемным вопросам, сообща-
ет Сакинформи.

Встречи в Вашингтоне

В первый день своего первого рабочего визита в Со-
единенные Штаты Америки председатель Парламен-
та Грузии Нино Бурджанадзе встретилась с предста-
вителями Сената, а также с руководством Междуна-
родного валютного фонда, в частности, управляющим
директором Хорстом Коллером, руководителем Ев-
ропейского департамента Джоном Одлингом-Сми и
руководителем Миссии Паоло Нойхаузом.

 Как сообщили Прайм-Ньюс в Министерстве
финансов, в рамках визита состоятся встречи с
Президентом Эдуардом Шеварднадзе, Государ-
ственным министром Автандилом Джорбенадзе
и министром финансов Мирианом Гогиашвили.
Наряду с другими вопросами, Эд Мелкерт озна-
комится с проектом строительства нефтепрово-
да «Баку-Тбилиси-Джейхан» и вместе с предста-
вителями Грузинской международной нефтяной
корпорации посетит правительственную резиден-
цию в Ликани.

Визит Исполнительного
директора Всемирного банка

Исполнительный директор Всемирного банка Эд
Мелкерт, курирующий  вопросы Грузии, в ходе офи-
циального визита в Тбилиси ознакомится с экономи-
ческой ситуацией в стране и ходом программы пре-
одоления нищеты.

На заседании Совета министров обороны стран
Содружества, которое прошло в Казахстане в ми-
нувший понедельник, предложение российской де-
легации об ужесточении контроля за продажей
ПЗРК не поддержали представители военного руко-
водства Азербайджана, Грузии, Узбекистана и Ук-
раины, сообщает Прайм-Ньюс со ссылкой на рос-
сийские СМИ.

Страны ГУУАМ -
против ужесточения контроля

за продажей ПЗРК

Инициативу министра обороны России Сергея Ива-
нова об ужесточении контроля за продажей перенос-
ных зенитных ракетных комплексов (ПЗРК) не поддер-
жали представители ряда государств СНГ на прохо-
дящем в Казахстане саммите глав военных ведомств
Содружества.

По его словам, нет сомнений в том, что и вла-
сти Грузии, и оппозиция стремятся приложить
максимум усилий для создания условий по про-
ведению справедливых выборов, но разногла-
сия по ряду вопросов, к примеру, по комплекта-
ции Центральной избирательной комиссии, ко-
торые зачастую перерастают в открытое проти-
востояние между ними, могут серьезно ослож-
нить этот процесс. Приближающиеся парламен-
тские выборы имеют ключевое значение для
дальнейшего развития демократических про-
цессов в стране, а их срыв крайне нежелателен,
и оценка как Совета Европы, так и всего между-
народного сообщества будет крайне негативной,
подчеркнул Пламенов. Поэтому различные по-
литические силы в Грузии должны отказаться от
своих политических амбиций и стремиться к
компромиссу.

Совет Европы обеспокоен

В Совете Европы обеспокоены отсутствием со-
гласия в грузинском парламенте по вопросу вне-
сения изменений в Избирательный кодекс страны,
заявил Прайм-Ньюс Специальный представитель
Генерального секретаря СЕ в Грузии Пламен Нико-
лов.

 на которой члены студенческой инициа-
тивной группы выразили свое отрицатель-
ное отношение к оппозиционным партиям.
Участники акции основали движение “Ру-
стави  -  без  фальсификации”, сообщает
Сакинформи .

Молодежь -
за справедливые выборы

Под лозунгом “Выборы без фальсификации” про-
шла в руставском Доме культуры химиков совмест-
ная акция студенческой молодёжи и членов блока “За
новую Грузию”,

В беседе с Прайм-Ньюс Лекишвили отметил, что
конституционные изменения должен принять сфор-
мированный по итогам ноябрьских выборов новый
состав парламента.

Парламент не способен
осуществить конституционные

изменения

Член парламента, председатель Союза налогопла-
тельщиков Нико Лекишвили считает, что при нынеш-
нем составе высшего законодательного органа осуще-
ствление конституционных изменений - введения ин-
ститута Кабинета министров, двухпалатного парла-
мента, а также нового административно-территори-
ального устройства страны - практически невозмож-
но.

Десятого июня в отеле
“Шератон Метехи-палас”
состоялась конференция,
на которой был создан
Центр развития азербайд-
жанских общин Грузии. Эта
неправительственная орга-
низация объединяет прожи-
вающих в 14 районах стра-
ны азербайджанцев, в том
числе работающих в орга-
нах управления и самоуп-
равления на уровне сельс-
ких сакребуло.

Как заявил корреспон-
денту Сакинформи упол-
номоченный Президента
Грузии в крае Квемо Кар-
тли Леван Мамаладзе, он
придает большое значе-
ние созданию Центра, по-
скольку азербайджанцы-
граждане Грузии стремят-
ся активно участвовать в
политической жизни
страны, трудиться во бла-
го Грузии. Подтверждение
тому – создаваемые в
последние годы объеди-
нения и неправитель-

Объединение
азербайджанских общин

– “За новую Грузию”
ственные организации.
Живущие в Грузии азер-
байджанцы поддержива-
ют курс властей и вносят
свой вклад в решение эко-
номических и социальных
проблем.

Советник Президента
Грузии Имер Мамедли по-
здравил своих соотече-
ственников с созданием
Центра и заявил, что цель
этой организации – макси-
мально повысить актив-
ность граждан в строитель-
стве государства.

Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Азербайджа-
на в Грузии Гаджан Гаджиев с
удовлетворением отметил,
что такие мероприятия еще
больше укрепляют добросо-
седские и деловые отноше-
ния народов двух народов.

В завершение участники
конференции единогласно
избрали председателем
центра советника губерна-
тора Квемо Картли Мубари-
за Гараева.





 

Н о в о с т и

 Также будет рассмотрен вопрос возвращения че-
ченских беженцев в Россию. Заместитель министра
внутренних дел Грузии Давид Тодуа отметил, что гру-
зинская сторона готова приложить все силы к возвра-
щению изгнанных в Россию, хотя решать этот вопрос
предстоит самим беженцам, сообщает Сакинформи.
Российская делегация отправилась в Панкисское уще-
лье вчера.

Россию беспокоит
судьба чеченских беженцев

Прибывший в Грузию руководитель межведомственной
делегации Российской Федерации, заместитель министра
по чрезвычайным ситуациям Юрий Бражников заявил жур-
налистам, что проведёт встречу с чеченскими беженцами
для оказания им гуманитарной помощи.

«Вестник”, издание которого финансирует ОБСЕ,
«должен стать средством воздействия на умы и связу-
ющим звеном между сторонами конфликта», - сказал
сопредседатель СКК Теймураз Кусов. Представители
сторон с участием ОБСЕ рассмотрели вопросы, связан-
ные с изданием бюллетеня СКК, подготовили основ-
ные положения и проекты решения, сообщает Сакин-
форми.

“Вестник” будет выходить на
грузинском и осетинском языках

О создании издания “Вестник” на грузинском и осетинс-
ком языках договорилась четырехсторонняя Смешанная
контрольная комиссия (СКК) по урегулированию грузино-
осетинского конфликта.

В частности, при содействии Посольства Грузии в Аф-
ганистане состоялся визит представителей Постоян-
ного секретариата МПК ТRАСЕСА в Кабул. Афганская
сторона, ознакомившись с Программой ТRАСЕСА, спо-
собствующей экономическому развитию и укреплению
торговых связей, выразила признательность Грузии за
эту инициативу и подчеркнула свою готовность уча-
ствовать в проекте. В ходе состоявшихся встреч Чрез-
вычайный и Полномочный Посол Грузии в Афганистане
и Туркменистане Петрэ Чхеидзе ознакомил участников
встречи с письмом Президента Грузии Эдуарда Шевар-
днадзе, направленным главе Исламского государства
Афганистан Хамиду Карзаю о важном значении регио-
нального развития в рамках Программы ТRАСЕСА, со-
общает Сакинформи.

Афганистан присоединяется
к ТRАСЕСА

К транспортному коридору Европа-Кавказ-Азия вскоре
присоединится новая страна – Афганистан. В этом актив-
ную роль играет Грузия.

Как заявил на пресс-конференции куратор научной
программы НАТО в Кавказском регионе Вальтер Кафен-
берг, этот один из самых успешных проектов предус-
матривает обеспечение стран Южного Кавказа и Цент-
ральной Азии высокоскоростной Интернет-связью. По
словам руководителя научно-просветительской Ассо-
циации компьютерных сетей, профессора Рамаза Кав-
тарадзе, при непосредственном содействии и помощи
НАТО к концу 2003 года около ста школ Тбилиси будут
бесплатно подключены к Интернету.

Презентация «Виртуального
Великого Шелкового пути»

12 июня в Тбилиси состоится презентация научного про-
екта НАТО  «Виртуального Великого Шелкового пути»,
сообщает Интер-Пресс.

 Как сказал Прайм-Ньюс руководитель представи-
тельства «Итеры» в Грузии Тамаз Патаридзе, «Тбилгази»
со вторника будет получать ежесуточно 200 тысяч ку-
бометров газа. По его словам, задолженность «Тбилга-
зи» за поставленное топливо в апреле составила 350
тысяч долларов, в мае - 900 тысяч долларов. Он также
отметил, что «Тбилгази» не выполняет условия заклю-
ченного с «Итерой» контракта, согласно которому до 15
числа каждого месяца должна осуществляться предоп-
лата за поставленное топливо.

«Итера» сократила
поставки газа

Группа международных компаний «Итера» со вторника
вдвое сократила поставки природного газа тбилисской га-
зораспределительной компании «Тбилгази» из-за задол-
женности последней.

Соглашение об этом подписано двумя турецкими
компаниями - «TPAO» и «BOTAS». Об этом заявил пред-
седатель Совета директоров компании «TPAO» Мете
Гьюурели на конференции «Каспийская нефть и газ -
2003» в Баку. Одно из газохранилищ будет построено
на дне Черного моря, второе – на суше. Вместимость
газохранилищ - 1,6 миллиарда кубических метров. Сто-
имость проекта, строительство которого завершится
в 2005 году, оценивается в 120 миллионов долларов.

Турция построит газохранилища

Как сообщает Медиа-Ньюс, в рамках осуществления
проекта газопровода «Баку-Тбилиси-Эрзерум» Турция со-
бирается построить подземные газохранилища.

Учреждены стипендии
имени Джансуга Кахидзе

и Гии Канчели

 Как сообщает Прайм-Ньюс, Объединенный грузинс-
кий банк уже назначил именные стипендии для сту-
дентов факультетов математики и экономики Тбилис-
ского государственного университета и оказывает еже-
месячную помощь представителям грузинской культу-
ры и спорта.

Объединенный грузинский банк, по инициативе пред-
седателя Совета попечителей Вано Чхартишвили, учре-
дил для двух особо одаренных студентов Тбилисской го-
сударственной консерватории стипендии имени выдаю-
щихся грузинских музыкантов - дирижера Джансуга Ка-
хидзе и композитора Гии Канчели.

Задержаны подозреваемые
в разбойном нападении

Как сообщает Прайм-Ньюс со ссылкой на пресс-служ-
бу МВД, преступники, вооружившись обрезами охот-
ничьих ружей, совершили нападение на семью жителя
Самтредиа Тамаза Джанджгава и похитили 400 долла-
ров, 600 лари и золотые изделия. Изъяты два обреза и
четыре маски.

Сотрудники Самтредской районной полиции задержа-
ли по обвинению в разбойном нападении жителей Самт-
редиа: Владимира Георгадзе, Давида Арджеванидзе,
Юрия Андриадзе и Хвичу Арвеладзе.

В последнее время вок-
руг идет много разговоров
о трефикинге: в МВД Грузии
в начале года сформирован
отдел по борьбе с торговлей
людьми, подготовлен зако-
нопроект о внесении попра-
вок в Уголовный кодекс Гру-
зии о противодействии
трефикингу, по телевиде-
нию крутят антитрефикин-
говые ролики...

Конечно, эта проблема
существовала и раньше, но
была не столь злободнев-
ной. Ситуация изменилась
в прошлом году после Ука-
за Президента Грузии Эду-
арда Шеварднадзе ”О ме-
рах по обеспечению защи-
ты прав человека в Гру-
зии”№ 240 от 17 мая 2002 г.,
который непосредственно
касается мероприятий по
предотвращению торговли
женщинами и детьми.

«Программа превенции
нелегальной миграции и
торговли людьми», над ко-
торой работает неправи-
тельственная организация
«Общество содействия гар-
моничному развитию чело-
века», осуществляется с
сентября 2002 года и в ней
задействованы находящие-
ся на территории Исани-
Самгорского и Глдани-Над-
заладевского районов Тби-
лиси 37 школ, вузы, два при-
юта для детей и компактные
поселения вынужденно пе-
ремещенных лиц (IDP). Цель
программы -  активизация
общины для самостоятель-
ного решения своих про-
блем, связанных с трудовой
миграцией. Специально
подготовленные по програм-
ме тренеры должны были
вести информационно-про-
светительскую кампанию в
названных районах. Этими
тренерами стали учителя в
школах, студенты факульте-
та психологии ТГУ и пред-
ставители компактных посе-
лений вынужденно переме-
щенных лиц (IDP). Програм-
ма реализуется при финан-
совой поддержке
MercyCorps/USAID. Выбор
районов определен полити-
кой доноров. В группу рис-
ка входят IDP, безработные,
низкооплачиваемые работ-
ники, студенты, выпускники
школ, не поступившие в
вузы. В поисках «золотых
гор» за рубежом они забы-
вают об осторожности, о
том, что закон есть закон,
вступают в сговор с сомни-

Проб ле ма

РАБЫ НЕМЫ. МЫ НЕ РАБЫ...

тельными людьми, отдают
свои паспорта в чужие руки
и в конце концов попадают в
руки работорговцев.

Трефикинг - это торговля
людьми. Жертвами трефи-
кинга становятся чаще все-
го именно нелегальные тру-
довые мигранты. Фирма,
которая торгует живым то-
варом, зачастую работает
через вербовщиков, кото-
рые за то, что приводят лю-
дей, получают определен-
ные проценты. Собрав день-
ги или забросив определен-
ную партию живого товара
в нужное место, они исче-
зают. Есть два вида фирм:
те, которые просто обдира-
ют людей, обещая обустро-
ить их за границей, и те, ко-
торым нужен сам человек и
продукт его труда. Целей,
ради которых человек мо-
жет быть продан, много:
это принудительный труд
на стройках и в сельском
хозяйстве, рождение детей
на продажу, транспланта-
ция органов, домашний
труд, использование в секс-
бизнесе. Именно с после-
дним больше всего ассоци-
ируют трефикинг. Да, моло-
дые женщины могут стать
жертвами торговли людь-
ми. Но не стоит забывать,
что и мужчины могут стать
жертвами трефикинга: их
заставляют работать на не-
легальных подпольных пред-
приятиях, в сельском хо-
зяйстве и на стройках.

Сама по себе эта пробле-
ма в Грузии, как и в других
странах СНГ, появилась
после распада СССР. Не-
хватка рабочих мест и низ-
кий уровень заработных

плат заставляют граждан
Грузии искать работу за ру-
бежом. К примеру, по неко-
торым данным, из страны
по рабочей визе выехали в
прошлом году чуть более
ста человек, тогда как на са-
мом деле людей, уехавших
работать за границу, – ты-
сячи.

По данным ООН, каждый
год два миллиона людей в
мире становятся жертвами
торговли людьми, больше
половины из них - женщины
и дети. Но точной статисти-
ки по трефикингу нет и
быть не может, так как жер-
твы сами становятся нару-
шителями закона (обходят
визовый режим, иногда
фальсифицируют доку-
менты), потому редко кто
является в полицию и рас-
сказывает о свалившихся
на них неприятностях. К
тому же живой товар имеет
высокую цену и никто не по-
зволит попавшейся «на
крючок» жертве убежать.
Их держат взаперти, отби-
рают документы, у них нет
денег на дорогу, их просто
запугивают, шантажиру-
ют… У трефикеров бога-
тый арсенал методов при-
нуждения.

В тех странах, где этой
проблемой стали зани-
маться раньше и государ-
ственные структуры под
давлением общественнос-
ти были вынуждены уделить
ей внимание, информаци-
онная сторона поставлена
лучше. Наши неправитель-
ственные организации ос-
новывают свою работу на
опыте Украины, других ев-
ропейских стран. Изучение

проблемы принудительного
труда и торговли людьми в
Грузии было начато в 1998
году при финансовой под-
держке Женской сетевой
программы Института от-
крытого общества (NWP
OSI). Впервые информа-
цию на эту тему получили на
тренинге в Киеве предста-
вители пяти неправитель-
ственных организаций Гру-
зии. С тех пор была прове-
дена работа по опросу чи-
новников и населения, изу-
чению демографической
ситуации в Грузии, статис-
тических данных и матери-
алов по трефикингу, предо-
ставляемых различными
организациями в мире,
подготовке и распростране-
нию буклетов о сути самой
проблемы и многое другое.

Один из тренеров про-
граммы в Исани-Самгорс-
ком районе, педагог русско-
го языка и истории восьмой
гимназии с тридцатилет-
ним стажем Эмма Дрампо-
ва признается, что раньше
об этой проблеме даже не
слышала:

- Для меня все это яви-
лось новостью. Никто из ок-
ружающих и близких не
сталкивался с ней. Знала,
что многие родители учени-
ков неофициально выезжа-
ют на заработки, но не за-
думывалась над тем, что их
может там ожидать.

- Как вы «попали» в эту
программу?

- В школу пришло при-
глашение участвовать в
проекте, и директор реко-
мендовала меня на работу
тренером по трефикингу. Я
преподаю историю и лите-
ратуру и считаю, что  мы
можем более ярко и образ-
но показать ситуацию, при-
водить примеры из исто-
рии и литературы. С нами
проводились тренинги для
тренеров, где нас знакоми-
ли с этой проблемой. Лич-
но я втянулась. На тренин-
гах учителя делились име-
ющимися у них примера-
ми, впечатлениями. Напри-
мер, один педагог расска-
зал, что ученица его школы
два года назад, выиграв
первое место на конкурсе
красоты, выехала на кон-
курс за границу. С тех пор о
ней ничего не слышно. Мы
предлагали свои методы
проведения уроков, обме-
нивались опытом и предло-
жениями. Нас снабдили не-

обходимым материалом,
документами. Мы должны
были провести восемь уро-
ков на эту тему в выпускных
- девятом и 11 классах, пос-
ле окончания которых дети
в основном и сталкиваются
с проблемой трудоустрой-
ства и, в случае отсутствия
информации, могут легко
стать жертвами трефикин-
га. По собственной инициа-
тиве я провела больше уро-
ков, в том числе и в сред-
них  классах, а также с пе-
дагогами: они тоже заинте-
ресовались проблемой. Как
выяснилось, многим это
было в новинку.

-Как родители и учени-
ки отнеслись к этой про-
грамме?

- Очень нормально. Даже
на одном из родительских
собраний они меня попро-
сили  рассказать им о тре-
фикинге. А ученики к этому
сначала отнеслись с опре-
деленной настороженнос-
тью, считая, что все это они
знают, но постепенно втяну-
лись, тем более, что сама
атмосфера помогала: и то,
что не ставились оценки, и
то, что они - активные учас-
тники этой беседы и могут
свободно высказывать свое
мнение, что это им приго-
дится в жизни. Ученики
сами приводили примеры
нелегальной миграции.

Тема заинтересовала де-
тей, и они сделали выводы,
убедившись в том, что не-
обходимо хорошо знать
свои права, владеть иност-
ранными языками.

Сейчас готовится к изда-
нию учебное пособие для
преподавателей этого пред-
мета в школах. Организато-
ров проекта интересовало
мнение учителей о методи-
ке проведения этих уроков.
Я, например, склоняюсь к
мысли, что необходимо ис-
пользовать игровой метод.

Директор проекта и пред-
седатель НПО «Общество
содействия гармоничному
развитию человека» Нана
Назарова считает, что толь-
ко путем превенции, т.е.
предупреждения,  можно
предотвратить нелегальную
миграцию и торговлю людь-
ми. Задача программы -
дать максимальную инфор-
мацию о том, что может
случиться с нелегалом за
границей и как можно этого
избежать, и широко рас-
пространять информацию

по этой проблеме.
На подготовительной

стадии программы был
проведен эксперимент:
дали объявление в газетах
и в бегущей строке на теле-
каналах, что фирма  ПАНА-
МА–САКАРТВЕЛО может
обеспечить желающих ра-
ботой за рубежом. Ожида-
лось, что будут звонить по
указанному телефонному
номеру очень много желаю-
щих выехать, но ожидания
не оправдались. Тут сам со-
бой напрашивался вывод,
что фирмы работают через
вербовщиков.

- Есть ли точные данные
о жертвах,  масштабах
распространении трефи-
кинга в Грузии?

- Таких данных о жертвах
трефикинга нет. Все знают,
что проблема существует, а
доказать конкретный факт
очень трудно, - говорит
Нана Назарова. - Сама жер-
тва не придет и не расска-
жет о случившемся, да и
вряд ли кто-либо ею особен-
но заинтересуется. Тем бо-
лее, что часто жертвы тре-
фикинга при пересечении
границы используют под-
ложные документы или идут
на другие правонарушения.
Согласно международному
законодательству, жертвы
освобождаются от ответ-
ственности за совершенные
при пересечении границы
правонарушения, и закон
должен обеспечить их защи-
ту как свидетелей против
торговцев людьми. Неизве-
стно, как все это будет реа-
лизовано в Грузии.

- Недавно в прессе про-
шла информация о том, что
мера наказания за добро-
вольный трефикинг выше,
чем за  недобровольный.
Что вы думаете об этом?

- Мне не совсем понятно,
как можно говорить о доб-
ровольном и недоброволь-
ном трефикинге. Трефи-
кинг предполагает: первое -
перевозку; второе - принуж-
дение с использованием
различных методов и, нако-
нец, получение выгоды от
труда человека третьим ли-
цом. Добровольность пред-
полагает полную информи-
рованность о том, на что
идет человек. Люди едут
работать ради денег. А если
человек знает, что его обма-
нут, не дадут денег, то он
вряд ли согласится на это..

Амалия ОГАНДЖАНЯН

Занятия по «Программе превенции нелегальной миграции
и торговли людьми», вторая слева – Нана Назарова

Десять лет назад была со-
здана пограничная часть
«Ахалцихе», которая стала га-
рантом безопасности на юж-
ном участке Государственной
границы Грузии. Становление
этой части начиналось в труд-
нейших условиях отсутствия
материально-технической
базы и финансирования. Зато
был опыт.

Первый командир
«Ахалцихе» полков-
ник Григорий Лази-
ашвили был погра-
ничником, что назы-
вается, с большой
буквы. Его отличали
высокий професси-
онализм и душев-
ные качества, кото-
рые помогли полковнику
стать в полном смысле слова
родным отцом для своих под-
чиненных. Он научил их гор-
диться званием погранични-
ка. Чувство ответственности
и сознание высокого долга и
по сей день присущи лично-
му составу части «Ахалцихе».

Сегодня региональное по-
граничное управление «Сам-
цхе-Джавахети» насчитывает
три комендатуры, четырнад-
цать застав и два отделения
пограничного контроля. На-
чальник управления полков-
ник Отар Бучукури принял эту
должность недавно, но опыт
службы в войсках МВД и по-
гранвойсках у него немалый.
Это стало залогом четкого
несения службы всем личным

- 21 апреля 1994 года Гру-
зия присоединилась к Меж-
дународной конвенции за-
щиты прав детей. Анализ
грузинского законодатель-
ства показал, что в целом
законы государства соот-
ветствуют этому докумен-
ту, хотя в них есть опреде-
ленные недостатки. Поэто-
му мы подготовили пакет
законопроектов, предпола-
гающих внесение измене-
ний и дополнений в восемь
законодательных актов Гру-
зии. Это: Кодекс админист-
ративных правонарушений,
Закон «О просвещении»,
Закон «О рекламе», Кодекс
гражданского права, Граж-
данско-процессуальный ко-
декс, Закон «О полиции»,
Уголовный кодекс, Уголов-
но-процессуальный кодекс.

Особое место в разрабо-
танных документах занима-
ет усовершенствование за-
щиты прав несовершенно-
летних, участвующих в уго-
ловном процессе. В частно-
сти, целью ставится гумани-
зация уголовного законода-
тельства для того, чтобы в
любой стадии производ-
ства дела сотрудники пра-
воохранительных органов
имели возможность приме-
нения таких мер наказания,
которые не связаны с лише-
нием свободы. Вместе с
этим предусмотрено внести
изменения в положения,
регулирующие процедуру
допроса несовершеннолет-
него.

Согласно Международ-
ной конвенции защиты прав
детей, государства берут на
себя обязанность защи-

Приоритет

Защита детей –
и право, и обязанность

В Парламентском комитете по защите прав человека, пе-
тициям граждан и гражданскому строительству подготов-
лен пакет законопроектов по защите прав детей. Об этом кор-
респонденту «СГ» рассказала председатель комитета Нана
БИЧМАШВИЛИ–КАВЛАШВИЛИ:

щать детей от всех форм
сексуального насилия и эк-
сплуатации. В связи с этим
законопроект «О рекламе»
дает определение понятия
«сексуальной продукции» и
запрещает использование
детей в подобных целях.

Некоторые изменения и
дополнения будут внесены и
в Кодекс административ-
ных правонарушений Гру-
зии. По действующему за-
конодательству запрещает-
ся заставлять несовершен-
нолетних работать ночью,
внеурочно, в выходные дни,
в тяжелых и вредных усло-
виях. Однако, несмотря на
это, у нас много таких фак-
тов. Поэтому в Кодексе ад-
министративных правона-
рушений Грузии добавится
статья, предусматриваю-
щая штраф в размере двух-
сот минимальных зарплат,
налагаемый на работодате-
ля, нарушившего права не-
совершеннолетнего на труд.

В последнее время из-за
тяжелого экономического
положения в обществе, к
сожалению, стало обычным
явлением физическое и
психологическое давление
на детей со стороны роди-
телей. Для искоренения
этого мы должны принять
все необходимые законода-
тельные, административ-
ные и социальные меры. В
связи с этим к 172-й главе
Кодекса добавится третья
часть, обязывающая каждо-
го гражданина сообщать
органам заботы и опекун-
ства о фактах невыполнения
родителями своих прав и
обязанностей.

Изменения в Законе «О
просвещении» вызваны
тревожными статистичес-
кими данными МВД Грузии,
в соответствии с которыми
около двух тысяч детей по-
стоянно находятся на ули-
це... Более того: за после-
дние три года из общеобра-
зовательных школ были от-
числены около пяти тысяч
учащихся, дальнейшей
судьбой которых никто не
интересуется. В средних
учебных заведениях учас-
тились случаи физическо-
го и психологического наси-
лия над детьми. Представ-
ленные нами изменения
будут запрещать отчисле-
ние детей из школы до по-
лучения базового образо-
вания и в то же время обя-
зывать педагогов соблю-
дать дисциплину без ущем-
ления прав ребенка, униже-
ния его достоинства.

Необходимо отметить,
что в гражданском и граж-
данско-процессуальном за-
конодательстве Грузии не
существует специальных
норм, определяющих право
ребенка защищать соб-
ственные интересы в случае
насилия со стороны родите-
лей или опекунов.

Исходя из этого, мы на-

мерены внести изменения
в Гражданский и Гражданс-
ко-процессуальный кодексы
Грузии, в соответствии с ко-
торыми ребенок будет
иметь право самостоятель-
но обратиться к органам
опекунства, а по достиже-
нии 14 лет – в суд.

Несовершеннолетние,
участвующие в уголовном
процессе, требуют особой
защиты и заботы. Конечно,
в Уголовном и Уголовно-
процессуальном кодексах
Грузии есть отдельные гла-
вы, которые так или иначе
регулируют взаимоотноше-
ния представителей орга-
нов следствия и дознания с
подростками. Но эти поло-
жения требуют доработки и
усовершенствования. В ча-
стности, во многих странах
уголовные дела несовер-
шеннолетних рассматрива-
ются специальными, т.н.
ювенальными судами. Бе-
зусловно, для Грузии это
еще очень далекая перспек-
тива. Сегодня у нас подоб-
ные процессы должен вести
судья с соответствующей
подготовкой по психологии
и педагогике.

Всего изменений более
сорока. Сейчас законопро-
екты рассматриваются раз-
личными министерствами,
комитетами и фракциями
парламента, Государствен-
ной канцелярией, Детской
федерацией, аппаратом
Народного защитника Гру-
зии, Детским фондом ООН
(UNICEF). От неправитель-
ственных организаций уже
получены соответствующие
замечания и рекоменда-
ции.

Проекты пока находятся в
стадии обсуждения.

Лили ГАБУНИЯ

Граница

НА СТРАЖЕ
ЮЖНЫХ РУБЕЖЕЙ

составом части «Ахалцихе».
Как известно, служить на

границе – высочайшая честь
и колоссальная ответствен-
ность. Ведь именно от погра-
ничников зависит безопас-
ность государства, и именно
они в случае необходимости
первыми принимают бой. На
высокогорных заставах, где в
советские времена служили

по пятьдесят че-
ловек, сегодня –
не более деся-
ти. Но это – про-
фессионально
подготовлен-
ные офицеры и
прапорщики, са-
моо тве рж ен -
ные солдаты и
сержанты. При

огромных нагрузках и скуд-
ном материально-техничес-
ком обеспечении они с чес-
тью несут свою нелегкую
службу.

Как сказал полковник Отар
Бучукури, в ряды погранични-
ков призываются местные
жители. Это оправдано, в пер-
вую очередь, тем, что маль-
чишки, выросшие в пригра-
ничной зоне, знают границу
как свои пять пальцев. Они с
самого детства готовятся к за-
щите рубежей Родины. И не-
сут службу с чувством высо-
кого долга и ответственнос-
ти. В справедливости этих
слов убеждает каждый день
жизни пограничной части
«Ахалцихе».

Наталья ФЕДОРОВА

Полковник
Отар Бучукури;
комендатура

«Ниноцминда»





 

ЖИЗНЬ ПЕРЕСМЕШНИКА
ВСЕ ПОСТУПКИ ЕГО И ДЕЛА ВЕЛИ К «ШВЕЙКУ»

Исполняется 120 лет со дня рождения Ярослава Гаше-
ка. Иные его современники еще живы, жив, в частно-
сти, последний чешский легионер, коллега Гашека по
русскому анабазису. Сам писатель дожил только до
сорока, успев из крупных вещей сотворить единствен-
но «Швейка». Выходит, что всю свою не очень долгую
жизнь он только подходил к большому роману, накап-
ливал, что-то оттачивал в голове и на бумаге, чтобы по-
том высказаться - сразу, по большому счету и абсолют-
но точно. Получилось. Мгновенно пришла слава...

Но вот что интересно: что же это была за жизнь у
писателя, итогом которой стал незавершенный, но бес-
смертный роман. Как он шел к нему и откуда что бра-
лось? Читая его биографию, видишь обыкновенную ис-
торию, непримечательное окружение, череду малых
дел, а вот, поди ж ты, создал в итоге нечто грандиозное
и на века. Как так случилось? Загадка...

ЕГО УНИВЕРСИТЕТЫ
Ярослав Гашек увидел

свет 30 апреля 1883 года в
тесной квартире старого
дома в центре Праги. Его
отец преподавал математи-
ку и физику в частной гим-
назии, был профессором -
но это не должно обманы-
вать - здесь до сих пор так
именуют любых преподава-
телей в заведениях уровнем
повыше, чем начальная
школа. Йозеф Гашек вел
жизнь пролетария-интелли-
гента: был беден, затуркан
нуждой, разочарован жиз-
нью и втихаря попивал.
Сына он дождался уже в
зрелом возрасте, посколь-
ку в силу затрудненных об-
стоятельств только свадьба
откладывалась 13 лет. А по-
том еще был недолго про-
живший первенец...

Ярославу исполнилось
только тринадцать, когда
отец заболел гриппом, за-
тем последовало осложне-
ние на почки. Он скончался
после операции. Все забо-
ты по содержанию семьи
свалились на мать – реши-
тельную и энергичную. Но и
она тоже, к сожалению, пол-
ноценно обеспечить детей
не могла. Детей было трое:
помимо Ярослава, его
младший брат Богуслав и
сирота-племянница Мария.
Мать была белошвейкой, но
больше выручали процен-
ты, набегавшие с отложен-
ного в банке приданого Ма-
рии. И то постоянно прихо-
дилось экономить, ограни-
чивать себя во всем и не-
прерывно переезжать с од-
ной дешевой квартиры на
другую. Дети подрастали в
обстановке городской «при-
личной» бедности.

Тем не менее они росли
и учились, хотя и неважно.
Ярослав хорошо успевал в
гимназии первые два года,
но уже в четвертом классе
из-за неудов по латыни и
греческому остался на вто-
рой год. Пятый класс он во-
обще оставил в середине
года...

После смерти отца под-
росток Гашек почти не зани-
мался дома, схватывая все
на лету в классе, и прово-
дил время в бесконечных
играх со сверстниками. Пе-
ред ними он стремился вы-
делиться, завоевать авто-
ритет вольностью поведе-
ния и агрессивностью, сме-
нившими прежнюю рассу-
дительную вдумчивость.
Вместе с друзьями-озорни-
ками он тогда принял учас-
тие в политических акциях
чехов против австрийцев,
выражавшихся в... поджоге
забора немецкого соседа
или битье окон в полицейс-
ких участках. Гашека еще
гимназистом полиция как-
то задержала с камнями в
кармане, но он отговорился,
сказав, что несет их в
школьную коллекцию мине-
ралов.

Не окончив гимназию,
Ярослав пошел «в люди».
Мать попробовала опреде-
лить его в типографию, а
потом, когда туда не приня-
ли, отвела сына в аптекарс-
кий магазин. Однако тут он
не задержался. После того
как Гашек нарисовал рек-
ламную корову с усами и в
очках, похожую на хозяина,
пришлось уйти.

В 16 лет мать отдала его
в Чехославянскую коммер-
ческую академию, факти-
чески училище, которое
выпускало клерков для мно-
жащихся контор и фирм.
Он проучился три года без
особых успехов, но и без
провалов, ничем особым
себя не проявив. Для буду-
щих литературных занятий
значение имело достаточно
серьезное изучение иност-
ранных языков - впослед-
ствии Гашек указывал, что
знает немецкий, русский,
венгерский, французский и
польский языки. По оконча-
нии училища осенью 1902
года он был принят практи-
кантом в банк «Славия», где
некогда работал его отец.

Гашек там быстро затос-
ковал. На сохранившейся
от той поры фотографии -
вообще от Гашека осталось
удивительно мало фотогра-
фий, а имеющиеся мало
выразительны и в основном

некачественные - мы видим
молодого человека с зауряд-
ным круглым лицом, склон-
ного к полноте и вполне при-
лично одетого: костюм-
тройка, крахмальная ма-
нишка, бабочка. Душевного
страдания на лице нет, но

факты свидетельствуют,
что удовлетворен жизнью
он не был. Ему хотелось
чего-то вольного и романти-
ческого.

Воля пришла и достаточ-
но быстро. Когда он, никого
не поставив в известность
на службе, сбежал на не-
сколько дней в Словакию,
его простили. Но в мае 1903
года он снова исчез из бан-
ка. Матери прислали пись-
мо, что в его услугах боль-
ше не нуждаются. Гашек на
этот раз рванул на Балканы,
помогать македонским по-
встанцам против турок. До
Македонии он не добрался,
зато вдоволь покуролесил
по Центральной Европе. В
октябре он вернулся в Пра-
гу оборванный и голодный.
Работы не было, но Гашек не
унывал. Он вообще никогда
особо не печалился. В газе-
тах появились путевые
очерки, увидела свет пер-
вая книга - стихов! - совме-
стно с Л.Гаеком. Его окружа-
ли друзья, на пиво хватало
– пробьемся. Так он вышел
в жизнь, приведшую к
«Швейку».

ДЕСЯТЬ ЛЕТ
НА ВОЛНАХ БОГЕМЫ

Русские исследователи
иногда пишут, что Гашек
шел по стопам горьковских
босяков. Это - натяжка, «на
дно» он не опускался. И в
пьянках, и в дебошах знал
меру, сохраняя чешский
уровень «приличности». Но
и без них не обходилось.
Богема, эпатирование,
авантаж – это было то, что
он выбрал для себя и чему
без большой натуги следо-
вал.

Все годы до войны, по су-
ществу вся молодость, про-
шли без твердого места,
без гарантированного зара-
ботка, без достаточно опре-
деленных занятий. То есть
он писал в газеты и журна-
лы, публиковался, но делал
это без серьезного  волево-
го напора, не ставил себе
конкретных и больших за-
дач и вел самый рассеян-
ный образ жизни. Хорошо
ли это было или плохо, та-
кой вопрос он никогда себе
не задавал - и ритм, и со-
держание избранной жизни
его вполне устраивали. Ре-
жим его дня выглядел таким

примерно образом: днем
торопливое писание (писал
он быстро и обычно ничего
не переделывал), хождение
по редакциям и поиски за-
казов, вечером - долгие по-
сиделки со старыми и новы-
ми друзьями в каком-либо
кабаке, пиво, более крепкие
напитки, бесконечные раз-
говоры, розыгрыши, прико-
лы. И так из недели в неде-
лю, годами.

При чешском умении ра-
стягивать кружку и рюмку
на несколько часов алкого-
ликом стать трудно. Но, ко-
нечно, организм от частых
возлияний и беспорядочно-
го времяпровождения стра-
дал. Это в конце всего-то
четвертого десятка жизни
скажется и приведет Гаше-
ка к ранней смерти. А пока...
Пока ничего не болит, мож-
но позволять себе то, что

нравится. Пить и говорить
определенно нравилось.

За столом Гашек хотел
быть в центре внимания,
потому он допускал эксцен-
трические выходки, иногда
откровенно хамил, «цеплял»
собеседников. В воспоми-
наниях друзей, которых
было много и которые тоже
любили пиво, таких исто-

рий пересказано много.
Скажем, Якуб Арбес, из-

вестный пражский писа-
тель и журналист, бывший
лет на 40 старше Гашека, в
пивной был непререкае-
мым авторитетом. Он не
любил, когда молодежь ему
перечила. Однажды, когда
он только начал о чем-то
долго и оборотисто расска-
зывать, Гашек неожиданно
перебил его и крикнул: «Ар-
бес, Арбес, ты плохо кон-
чишь!» Прерванный мэтр
отпил пива, погладил лысую
голову и наконец сказал: «Я
знаю. Однажды пойду до-
мой и увижу толпу людей
возле лежащего грязного и
побитого пьяницы. Подойду
поближе, и это окажется
Ярослав Гашек. Меня опре-
деленно хватит удар, и тог-
да уж точно будет конец!»
Словесная дуэль опреде-
ленно вышла в пользу вете-
рана...

После кабака Гашек «ува-
жал» стычки с полицейски-
ми. До кулачных боев не до-

ходило, но то он справлял
нужду прямо перед поли-
цейским участком, то ломал
ограждение у деревьев, то
лазал на фонарь и зажигал
потушенный газ, то нападал
ночью на обслуживавшую
его официантку. Жизнь
свою он украшал такими
подвигами, естественно, в
подпитии. Слава Богу, про-
винности его были невели-
ки, и до больших наказаний
дело не доходило. Но в по-
лицию он попадал регуляр-
но.

Пописывая и кутя, на-
сколько позволяли финан-
сы, Гашек непринужденно и
как свой входил в особый
мир дневных и ночных каба-
ков, кофеен, винных ресто-
ранов, где его приятелями,
наряду с такими же, как он
«прожигателями жизни»,
были воры,  проститутки,

другие люди из городских
низов. Простоту нравов и
несентиментальность об-
щения он вообще любил, в
то же время терпеть не мог
снобизма и эстетских утон-
ченностей. Это была его по-
зиция, которая потом про-
явится в том, что называет-
ся «плебейским реализ-
мом» его творчества.

Задумываясь о неспра-
ведливостях миропорядка,
Гашек  участвовал в полити-
ческой деятельности, но это
принимало у него странные
формы. Несколько лет он
активно печатался в анархи-
стской печати, даже редак-
тировал журнал анархистов
«Коммуна». Но потом он
поссорился с одним из ли-
деров и отошел от этого те-
чения, хотя поборником со-
циального переустройства
общества остался. Затея с
придуманной им с друзья-
ми «партией умеренного
прогресса в рамках закон-
ности» была чистой мисти-
фикацией, хотя продолжа-
лась она достаточно долго.
В 1911 году он даже был выд-
винут кандидатом от этой
«партии» в имперский пар-
ламент. В день выборов
кандидат облепил окна
трактира, в котором сидел,
призывами такого содер-
жания: «Если вы изберете
нашего кандидата, мы защи-
тим вас от землетрясения
в Мексике», «Кто отдаст за
нас голос, получит малень-
кий карманный аквариум».
Друзья повеселились
всласть, а кандидат Гашек,
который нигде не был даже
зарегистрирован, получил
аж двадцать избирательс-

ких голосов.
В 1910 году он женился.

Женился по любви, после
многолетнего знакомства с
Ярмилой Майеровой. Она
была приятной и целеуст-
ремленной девушкой из хо-
рошей семьи, верила в пи-
сательское дарование Гаше-
ка и хотела ему помогать. Их
роман мило развивался не-
сколько лет, но замуж роди-
тели ее отдали только пос-
ле того, как жених получил
постоянное место в журна-
ле «Мир животных».

После свадьбы ново-
брачные устроили недале-
кое и недолгое путеше-
ствие, родители невесты
сняли для них хорошую от-
дельную квартиру, но счас-
тье и мир в семье были не-
долгими. Гашек вскоре стал
надолго исчезать из семьи,
просиживать ночи с друзь-
ями, жене это не нравилось,
начались раздоры и объяс-
нения. Утром муж обещал
жене быть благоразумным,
вечером не приходил до-

мой, брак, особенно под
влиянием родителей Ярми-
лы, стал трещать по швам.
Не помогло и рождение
сына в апреле 1912 года, оно
только ускорило распад се-
мьи. Когда к Гашеку посмот-
реть на внука приехали его
тесть и теща, он их встре-
тил приветливо, но расте-
рянно, и... тут же побежал
за пивом. Домой он уже не
вернулся ни в этот вечер, ни
на следующий день, и роди-
тели забрали дочь с ребен-
ком к себе. Брак кончился,
хотя официального развода
так никогда и не было.

В этих безответственных
исчезновениях весь Гашек.
Они были у него всю его
жизнь - за исключением,
может быть, периода, про-
веденного в России. Это
фокус его психики, это
смесь и инфантилизма, и

нежелания быть чем-то свя-
занным, и слабости пьюще-
го человека.

К тридцати своим годам,
даже при таком образе жиз-
ни, Гашек стал одним из са-
мых плодовитых чешских
писателей - хоть жутко
удивляет, когда он успевал
писать. Он опубликовал сот-
ни сатирических расска-
зов, юморесок, фельето-
нов, выдал несколько книг,
написал «Историю партии
мирного развития» из 90
глав, был соавтором не-
скольких пьес. Эти вещи
симпатичны и забавны,
брызжут искрами несом-
ненного таланта, но до уров-
ня «Швейка», определенно
не дотягивают. Талант толь-
ко вызревал, хотя извест-
ность в литературных и ар-
тистических кругах была.

ВОЙНА
И РЕВОЛЮЦИЯ

Когда началась война,
провокатору скандалов, ми-
стификатору и озорнику
пришлось прикусить язык.
В военное время шутки
были опасны. Но удержи-
вался Гашек недолго. В де-
кабре 1914 года он на спор
решил выяснить, доносит
ли привратник из неболь-
шой гостиницы в полицию
или нет. Устроился в эту го-
стиницу и записал в прием-
ной книге: «Ярослав Гашек,
купец, родился в Киеве,
прибыл из Москвы». В пер-
вую же ночь его арестовали,
после допроса строго пре-
дупредили и... дали пять су-
ток за шуточки.

Потом его все-таки заг-
ребли в армию.

Надо сказать, что еще до
войны Гашека несколько раз
осматривала медицинская
комиссия, но всякий раз
из-за нездоровья призна-
вала негодным к военной
службе. Однако сейчас «по-
ложение Австрии стало уж
таким плохим», что приго-
дился и безалаберный пи-
сатель с анархизмом в го-
лове. Его путь на фронт про-
легал по тому же маршруту,
что у Швейка: госпиталь –
Чешские Будейовице – Ки-
раль-Хида – Мост-на-Лита-
ве – Галиция. Товарищи, ок-
ружавшие его, тоже были те
же, что у Швейка. Они и по-
пали впоследствии в роман:
Лукаш, Сагнер, Биглер, Ибл
– это все реальные фами-
лии.

Рядовой Гашек, как и
швейковский собутыльник
Марек, был вольноопреде-
ляющимся. Ему, имеюще-
му среднее образование,
были положены некоторые
льготы по службе, каковые
в принципе и перепадали.

Его армейские должности –
погонщик скота, квартир-
мейстер, так что неясно, на-

учился ли он стрелять и па-
лил ли по противнику. Ясно
другое: к этому самому про-
тивнику он явно намеревал-
ся при удобном случае пе-
ребежать.

Случай не подворачивал-
ся все лето 1915 года: под
станцией Сокал в Галиции
шли тяжелые бои, в ходе
которых пересмешник и бу-
зотер близко увидел все по-
жирающую смерть. Он при-
вел однажды группу русских
перебежчиков и был повы-
шен в звании до ефрейто-
ра. Задуманное удалось
осуществить только осе-
нью: под Дубно русские
прорвали фронт, и Гашек
вместе с армейским при-
ятелем Франтишеком
Страшлипкой и со
135 убитыми, 285 ра-
неными и 509 пропав-
шими без вести сол-
датами 91-го полка
расстался с австрий-
ской армией.

Через полтора ме-
сяца в Прагу через
Красный Крест ре-
дактору газеты
Й.Скружному  при-
шла открытка:

«Дорогой друг! Я
попал в плен 23 сен-
тября и прошу изве-
стить в газетах, что
жив и здоров. Из-
вольте поинтересо-
ваться у пана Вили-
мека относительно
посылки сюда денег,
также из издатель-
ства «Отто» за мою
книгу. Мой адрес:
Ярослав Гашек, воен-
нопленный, Тоцкое,
Самара, Россия, 4-й
батальон. Это на гра-
нице Азии, Сибири и
Урала. Караулят
меня татары. Сердеч-
ный привет всем».

В лагере Гашек пе-
реболел тифом, а
летом следующего года, не
раздумывая, записался в
Чешскую дружину, готовя-
щуюся воевать уже на сто-
роне русских. Готовили че-
хов долго в основном на Ук-
раине. Посерьезневшего
после болезни Гашека сно-
ва не обучали воевать, а ис-
пользовали больше как жур-
налиста  в выходившей в
Киеве чешской газете «Че-
хослован» (в Киеве, кстати,

он отметился маленькой
книжечкой о новых похожде-
ниях Швейка). Все же глав-

ные военные подвиги чехос-
ловацких легионеров его не
миновали: за июльское
1917 года сражение под
Зборовом, где отличились
его соотечественники, Га-
шек даже был удостоен Геор-
гиевской медали четвертой
степени.

Прогремевшая в России
революция заставила писа-
теля определиться. В обста-
новке всеобщего хаоса и
неясности Гашек примкнул к
взявшим в стране власть
большевикам. Те, помыш-
ляя о всемирной револю-
ции и о подавлении внут-
реннего сопротивления,
весьма привечали иност-
ранных товарищей. Приве-
тили и пражского сатирика.

Ленина в Москве он слы-
шал, со Свердловым встре-
чался, был принят в чехос-
ловацкую секцию РКП(б) и
отправлен в Поволжье аги-
тировать земляков «верить
коммунистам».

Те в основном не верили,
и когда вспыхнул чехосло-
вацкий мятеж, Гашек был
объявлен дезертиром и из-
менником. Угроза военно-
полевого суда была нешу-

точной, спасаясь от патру-
лей, старый  хохмач выда-
вал себя за слабоумного от
рождения сына немецкого
колониста из Туркестана.
Ему повезло. Потом он уже
старался не сталкиваться с
земляками, исправно слу-
жа советской власти в поли-
тотделе Пятой красной ар-
мии.

В течение двух лет ком-
мунисту Гашеку приходи-
лось делать разные вещи:
писать пропагандистские
материалы на чешском
языке, комиссарить в Бу-
гульме, публиковать сати-
ры на белогвардейцев на
русском языке... Сообще-
ний о его личном участии в
боях нет. Суровая Россия,
как ни странно, его дисцип-
линировала, здесь он был
ответственен, обязателен,
точен. И... не пьет.

Многого написать не су-
мел, зато набрал уйму впе-
чатлений и закалил свой
талант. В конце 1920 года
как посланец большевиков
вместе с молодой женой
Шурой Львовой он вернул-
ся на освободившуюся от
австрийцев родину.

«ШВЕЙК»
Гашек приехал в Прагу.

Он посмотрел на игры мес-
тных коммунистов и социал-
демократов и плюнул. На
русскую революцию это со-
всем не походило, а по-дру-
гому толкать красные идеи
он не умел. Да и, наверное,
надоело. Потому несколько
месяцев он по старой памя-
ти веселился с друзьями, а
потом, заглянув в пустой
карман, стал писать роман
про бравого солдата Швей-
ка. Поначалу по привычке
отвлекаясь на посиделки с
приятелями. Потом, уехав
из Праги в провинциальную
Липнице, более целенаправ-
ленно.

Роман, выходивший час-
тями, в отдельных тетрадях,
сразу захватил публику. Га-
шек начал писать его в 1921
году, через год пришли сла-
ва и деньги.

В самом начале 1923
года на фразе «Наши вой-
ска в непродолжительном
времени перейдут через
границы» роман прервал-
ся. Третьего января Ярос-
лав Гашек скончался.
Врач, осматривавший

тело, сказал тогда, что ви-
новаты пневмония и серд-
це, но, скорее всего, там
было что-то серьезное с
почками и печенью: в пос-
ледние свои месяцы писа-
тель болезненно опух и  жа-
ловался на внутренние
боли.

Александр
СИНЕНЬКИЙ,

Прага.
Специально для «СГ»



 

 

Н ИЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕЗЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕ
ХРОНИКА НЕОБЪЯСНИМОГО

1962 год
Бахада-Гранде, провинция Парана, Аргентина. Студент-мотоциклист сообщил, что двад-

цать восьмого июля на него напало круглоголовое трехглазое существо с белыми воло-
сами.

* * *
Рио-де-Жанейро, Бразилия. Двадцатого августа крестьяне видели, как их односельча-

нин Ривалино да Сильва был похищен инопланетянами и взят на борт их космического
корабля, который, покидая землю, оставил на ней выжженные следы своего пребыва-
ния. Да Сильву больше никто никогда не видел.

* * *
Штат Вирджиния, США. В январе военный самолет «КВ-504», которым командовал

майор Роберт Тони, исчез вскоре после того, как вылетел с авиабазы «Лэнгли» на Азор-
ские острова. Хотя сигнал бедствия был искаженным и слабым, удалось понять, что на
борту возникли какие-то неполадки. Потом наступило молчание. Несмотря на поиски,
длившиеся шесть суток, ни самолета, ни девятерых членов экипажа не обнаружили.

1963 год
Штат Калифорния, Портервилль, США. Семнадцатилетняя девушка, которая купа-

лась в бассейне, неожиданно выбралась из него с искаженным лицом, вскрикнула и
скончалась на глазах очевидцев, без видимых причин. Аутопсия не помогла определить
причину смерти. В тот же день пять лет назад ее сестра умерла при сходных обстоятель-
ствах.

* * *
Бруклин, Веллингтон, Новая Зеландия. В течение трех мартовских ночей на один дом

обрушивались монеты и камни.

* * *
Норфолк, Англия. Водитель, ехавший по дороге между селениями Грейт-Литтл-Сно-

ринг в начале лета, сбил черную собаку, которая взорвалась на месте.

* * *
Второго февраля из Бомонта, штат Техас, отправилось в путь грузовое судно «Марин

Салфер Куин» с командой из 39 человек, оно направлялось в Норфолк, Вирджиния.
После утра четвертого февраля, когда радист передал, что все у них в порядке, последу-
ющие попытки связаться с судном оказались безуспешными.

* * *
Во время маневров ВМС США у берегов Пуэрто-Рико с авианосца “Уосп” был замечен

подводный неопознанный объект, перемещавшийся со скоростью более 150 узлов!

1964 год
Берег Западной Австралии. Двадцать третьего января вращающиеся огни большого

размера виделись над морем у северо-восточной оконечности Грут-Эйландт, доводя до
безумия компасы проходящих мимо кораблей.

* * *
Гэйтсхед, Тайн-энд-Уир, Англия. Группка детей, игравших второго июня в поле, расска-

зала, что видела, как существа, которых они описали как “маленьких эльфов”, резвились
на стогах сена.

* * *
Флорида, США. Во время одиночного перелета из Нассау до Майами в ноябре аме-

риканский пилот Чак Уэйкли вдруг обнаружил, что его двухмоторный самолет обволок-
ло странное свечение. О подобных явлениях сообщали другие летчики, проходившие по
маршрутам над знаменитым Бермудским треугольником.

* * *
29 августа, во время глубоководных работ в 1000 миль от мыса Горн, с борта исследо-

вательского судна “Элтанин” была получена фотография участка дна на глубине 2250
морских саженей. На пленке было изображено нечто похожее на сложную радиоантенну,
возвышающуюся над илом. Экспертиза пленки подтвердила отсутствие подделки, но
ясности в части идентификации загадочного объекта не прибавила.

1965 год
США. Поступило более десяти тысяч донесений из дюжины штатов о волне активнос-

ти НЛО, начавшейся двадцать четвертого июля.

* * *
Коатепек, Мексика. Четыре независимых свидетеля в течение одной сентябрьской

ночи видели получеловеческое существо с кошачьими глазами.

* * *
США. При прекрасной погоде пропал военно-транспортный самолет «С-119», совер-

шавший полет с авиабазы «Хомстед» на остров Гран-Керк. Когда самолет уже заходил на
посадку, диспетчер на острове получил от него какое-то очень странное, искаженное
помехами сообщение. Что хотел сказать пилот в последние минуты жизни? Позже эту
катастрофу связали с появлением в этом районе НЛО, отмеченного с космического
корабля «Джемини-IV».

ГДЕ ИСКАТЬ ГИТЛЕРА?
Коренной москвич, писатель и историк Игорь Ми-

нутко за 30 лет писательского стажа издал 30 книг,
половина из которых стала бестселлерами. Особую
известность в новой России получили неоднократно
переизданная «Бездна (миф о Юрии Андропове)» и
«Оккультные войны ХХ века» - серия романов о магах
и оккультистах. Автор бестселлеров приехал на Даль-
ний Восток подзарядиться от его ауры и дописать
роман о магах Гитлера и загадках Третьего рейха.

- Если бы я издавал
свои нынешние книги при
Советах - я был бы очень
богатым человеком, - гово-
рит Игорь Минутко. - Как
Пикуль. Хотя в прежние
годы из 20000 членов Со-
юза писателей СССР из-
давалась и переиздава-
лась в основном только
«секретарская литерату-
ра» - книги первого и про-
чих секретарей СП из так
называемого горьковско-
го призыва в литературу.
Сейчас это звучит как
бред - «призыв в литера-
туру». Словно писателей и
поэтов набирали в грена-
деры - по росту и выправ-
ке, хотя во многом дело
обстояло именно так: кого
из горьковского призыва
читают в стране сегодня?

Писать я начал поздно,
после тридцати, членом
СП стал после сорока, но
стариком себя в свои 72
года не чувствую.

По образованию - исто-
рик, по складу ума - ана-

литик, по призванию - сея-
тель разумного. Повторюсь,
я историк, поэтому первый
свой, еще советский, ро-
ман «Восхождение» напи-
сал и напечатал фантасти-
ческим тиражом в 300 ты-
сяч экземпляров для серии
«Пламенные революционе-
ры». Это роман о Розе Люк-
сембург.

В 1980-1990 годах он смог
реализовать накопленные
исторические знания и
опыт в дюжине книг: это
«Бездна (миф о Юрии Анд-
ропове)», «В июне 37-го»
(версия жизни и смерти
наркома здравоохранения
СССР Григория Каменско-
го), серия романов «Оккуль-
тные войны ХХ века»: «За-
говор тайных вождей» - о
Елене Блаватской, «Трон
Чингисхана» - о Георгии Гур-
джиеве, «Искушение учите-
ля» - о Николае Рерихе и
«Золотая братина» - о Ека-
терине II. Пятый роман, ко-
торый Минутко продолжает
писать, - «Анан эрбе, или

Арийские сны Генриха Гим-
млера» - об оккультной по-
доплеке немецкого фашиз-
ма.

- Подоплека - это тайна.
Будут ли рассекреченные
вами тайны в новом рома-
не?

- Обязательно. Могу от-
крыть одну. По моей вер-
сии, Гитлер не погиб в апре-
ле 1945 года, а прожил еще
долгую и полную приключе-
ний жизнь в Антарктиде,
куда был доставлен с отря-
дом приближенной арийс-
кой гвардии сверхлюдей, с

архивами, со-
кровищами и
запасами всего
необходимого
на четырех под-
водных крейсе-
рах. Хорошо из-
вестно, что Тре-
тий рейх за 12
лет своей исто-
рии заранее со-
здал базу для
отхода и вло-
жил в тайные
исследования
шестого конти-
нента огромные
средства.

Анан эрбе -
это был некий
закрытый ин-
ститут, объеди-
нявший успехи

всей немецкой и мировой
науки во благо будущего
арийской цивилизации. Мы
увидели эти успехи и свер-
шения тайной расы арктои-
дов чуть позже - причем ле-
тающие тарелки были толь-
ко цветочками. Именно они
сумели найти каналы связи
с двумя могущественными
и неизвестными нам циви-
лизациями живой планеты
Земля - т.н. людьми черной
и белой магии, сумели с их
помощью понять, что зем-
лян может объединить и
привести к расцвету не меч,

но мир, отречься от идеоло-
гии отцов и искать сейчас
каналы связи с нами для
спасения жизни планеты от
грядущего уничтожения.

- Где вы берете сенсаци-
онные материалы и доку-
менты, на которые ссылае-
тесь в своих романах?

- Прежде всего это плод
многолетней работы в со-
ветских еще архивах: в
1950- 60-е годы магия про-
ходила по разделу «отстой»,
и многие документы просто
валялись в запасниках. Дру-
гие находки связаны с по-
степенным открытием в
конце ХХ века коммунисти-
ческих архивов пока лишь
1920-30 годов. Наши архивы
не откроются до конца, пока
живы те, кто их охранял от
нас при Советах: им страш-
но, что мы увидим никчем-
ность их тайной жизни в
спецхранах. Третий пласт
находок - личная работа с
несколькими российскими
архивистами: они могут
найти и скопировать любые
документы, на что, увы, ухо-
дит до трети моих негустых
гонораров за романы.

- Сколько стоит ваша ра-
бота писателя?

- Мне - а я не исключе-
ние среди популярных ав-
торов - издательство пла-
тит за книгу и работу над

ней в течение полугода
максимум 50-60 тысяч
рублей. Но это не основ-
ной источник денег: го-
раздо больше зарабаты-
ваю как автор для кино,
театра и огромных сцени-
ческих площадок типа
Лужников, где работаю со
своим другом Ильей Рез-
ником. Кстати, «Маэст-
ро» - книгу о нем к его
юбилею - написал совсем
недавно. Сейчас вместе с
ним мы написали сцена-
рий трехсерийного анти-
милитаристского детек-
тива «Ноев ковчег» - чис-
то американского кино по
затратам и масштабу,
которое планируется
снять в Югославии при
поддержке правитель-
ства РФ. Действие филь-
ма будет происходить в
двух временных пластах -
его герои действуют,
встречаются и живут на
просторах Мирового оке-
ана двадцать тысяч лет
тому назад во времена
Ноя и в будущем, в 2023
году, когда, по мнению ок-
культистов, Земля будет
стоять на пороге гранди-
озных свершений. Так что
я во Владивостоке, на бе-
регу Тихого, еще и наби-
раюсь впечатлений.

Правда.Ru

ГОРОДОК ЗАЩИЩАЕТ
СЧАСТЛИВОЕ ЧИСЛО

Многие люди считают
одни числа счастливыми
для себя, а другие, наобо-
рот, приносящими всячес-
кие неприятности и беды.
Но, оказывается, счастли-
вые числа есть и у населен-
ных пунктов, городов и де-
ревень, да только мало кто
их знает. Отсюда и печаль-
ные события в их истории.
А вот небольшому швей-
царскому городку Золотур-
ну повезло. В 1481 году, ког-
да территория, на которой
он расположен, стала один-
надцатым кантоном Швей-
царской Конфедерации,
живший в Золотурне про-
видец предсказал, что чис-
ло 11 будет для города сча-
стливым и убережет от не-
счастий, если жители ста-
нут оказывать ему должное
уважение.

Авторитет прорицателя
был столь велик, что горо-
жане и их потомки постара-
лись выполнить его наказ. С
той поры в Золотурне было
построено 11 церквей, 11

городских башен, 11 ремес-
ленных цехов, 11 пожарных
кранов, 11 фонтанов, 11 ре-
сторанов, 11 банков и 11 му-
зеев. В нем ровно 11 пере-
крестков, на которых стоят
11 светофоров. В городс-
ком муниципалитете рабо-
тают 11 старших и 11 млад-
ших кантональных советни-
ков, а порядок поддержива-
ют 11 полицейских подраз-
делений. 

Несчастья действитель-
но обходят Золотурн сторо-
ной. Там не случалось ни
природных катаклизмов, ни
крупных пожаров, ни навод-
нений, хотя он стоит на бе-
регу полноводной реки Аре
у подножия горы Юра. В нем
не свирепствовала инкви-
зиция, не было эпидемий,
не происходило беспоряд-
ков. Зато каждые 11 лет 11
ноября жители Золотурна
устраивают веселый праз-
дник в честь числа 11.

Начинается он, конечно
же, ровно в 11 утра и длит-
ся 11 часов.

РАБОЧИЙ ПОРТРЕТ
ЭКСТРАСЕНСА

Авторы большинства
специальных работ пред-
ставляют людей, одарен-
ных паранормальными
способностями, легко воз-
будимыми, обычно замк-
нутыми в себе. Исследова-
ния профессора Путхоф-
фа из университета Коло-
радо и известного парапси-
холога Брэда Стайгера по-
казывают совершенно
иную картину.

Вот своего рода «рабо-
чий портрет» личности, на-
деленной такими способ-
ностями, разработанный
обоими исследователями:

- Это человек, очень
восприимчивый к цвету,
звуку и свету.

- Его чувства вкуса и
прикосновения развиты
слабее, чем у обычного че-
ловека.

- Современная музыка
его необыкновенно раздра-
жает, зато он глубоко пере-
живает классическую му-
зыку, особенно произведе-
ния Моцарта и Дебюсси.

- Он пережил, как мини-
мум, один опыт раздвоения
(чувство выхода из своего
тела) и видел себя со сто-
роны, либо переносился в
иные незнакомые места, в
фантастические интерье-
ры астрального мира.

- Он видит цветные сны.
- Громкий разговор и

шум этот человек воспри-
нимает как что-то агрес-
сивное.

Наиболее важным вы-
водом исследователей яв-
ляется утверждение о
том, что человек, наделен-
ный парапсихологически-
ми способностями, ничем
особенным не отличается
от других: 97 процентов их
не испытывают никаких
галлюцинаций, не страда-
ют психическими заболе-
ваниями, не демонстриру-
ют никакой склонности к
депрессии. Короче говоря,
это абсолютно нормаль-
ные и вполне уравнове-
шенные люди. Однако ин-
тересной представляется
одна особенность: все
субъекты, имеющие пара-
психологические способ-
ности, пережили внутрен-
ний кризис между 11 и 14
годами своей жизни, выз-
ванный, например, болез-
нью или случаем, в резуль-
тате которого им при-
шлось лежать в постели в
течение двух или трех лет,
важными проблемами пе-
риода созревания, разво-
дом родителей или сме-
ной места жительства.

Если это описание хотя
бы частично напоминает
вам самого себя, то воздей-
ствие на расстоянии не дол-
жно создавать для вас осо-
бых трудностей, а примене-
ние магических обрядов и
использование методов эк-
страсенсорики и психотех-
ники определенно прине-
сет отличные результаты.

БРИТАНЦЫ ИДЕНТИФИЦИРОВАЛИ
ОСТАНКИ НЕФЕРТИТИ

Британские ученые ут-
верждают, что им удалось
идентифицировать остан-
ки Нефертити. Последние
12 лет исследователи скру-
пулезно изучали мумию,
найденную более века на-
зад и все это время хранив-
шуюся в запасниках «под
чужим именем». Наконец,
они пришли к выводу, что
тело, обнаруженное в конце
XIX в. в боковой камере
гробницы фараона Аменхо-
тепа II, принадлежит не ко-
ролеве Тиу, бабушке Тутан-
хамона, а самой известной
красавице Древнего Егип-
та.

С чьей легкой руки му-
мия 28-летней женщины
стала Тиу, скончавшейся в
преклонном возрасте, не-
важно. Главное, что про пло-
хо сохранившиеся останки
забыли на десятилетия,
пока ими не заинтересова-
лась исследовательница
Джоан Флетчер. Англичан-
ке не давало покоя сходство
мумии с известным бюстом
Нефертити, хранящимся в
Берлинском музее. Джоан и
ее товарищи начали иссле-
довать останки и обнаружи-
ли в саване руку, согнутую
в жесте, который был доз-
волен только египетским
монархам. Ключом к раз-
гадке тайны мумии также
стали отверстия под серь-
ги в ушах, парик, длинная
шея и форма скул молодой
египетской женщины, кото-
рая скончалась 3500 лет на-
зад. Говорить со стопроцен-
тной уверенностью о том,
что это именно Нефертити,
все-таки нельзя, однако

шансы того, что речь идет о
великой царице, крайне вы-
соки, утверждают ученые.

Несмотря на свою леген-
дарную красоту Нефертити
нельзя было назвать счаст-

ливой женщиной. Точнее, ее
счастье было недолгим –
несколько лет она была же-
ной фараона Эхнатона, то
есть в отличие от других
женщин из гарема имено-

валась «великой царствен-
ной супругой». За это вре-
мя она родила ему шесть
дочерей, но так и не смогла
дать наследника. После
смерти одной из принцесс
отношения Нефертити и
Эхнатона испортились, и в
скором времени египетс-
кий царь ушел от жены к на-
ложнице по имени Кийа.
Женщина, которая, возмож-
но, не была египтянкой, ро-
дила от фараона двух сыно-
вей, Сменхкара и Тутанхато-
на. Впоследствии принцы
стали мужьями старших
дочерей Эхнатона и Нефер-
тити.

А египетская красавица
оказалась в опале и прове-
ла остаток дней в одном из
второстепенных дворцов
столицы. Одна из статуй,
обнаруженных в мастерс-
кой скульптора Тутмеса, по-
казывает Нефертити на
склоне лет. Несмотря на то,
что женщине было менее 30
лет, выглядела мать шесте-
рых детей постаревшей и
изможденной.

Утро.Ru

Инопланетяне похищают во сне
Люди, которые верят, что

их похитили инопланетяне, -
жертвы нарушения сна, пред-
полагают ученые. Такие же
нарушения могут лежать в
основе видений ангелов, де-
монов и вампиров.

Истории болезни «похи-
щенных» показывают, что по-
чти все они страдали сонным
параличом или оцепенением,
состоянием, при котором
ужасающие ощущения и зло-
вещие фигуры из снов втор-

гаются в пробуждающийся
мозг. Подобно ветеранам
вьетнамской войны, бедняги
испытывали посттравмати-
ческий стресс.

Согласно некоторым опро-
сам, десятки тысяч американ-
цев уверяют, что имели кон-
такты с инопланетянами (этот
феномен рассмотрен в теле-
сериале Стивена Спилберга
«Taken»).

Доктор Ричард Макнэлли,
психолог Гарвардского уни-
верситета, обследовал де-
сять взрослых человек, уве-
рявших, что их похитили
инопланетяне. Большинство
их склонны к фантазиям,
твердо верят в карты таро и
астральные проекции. Но что
гораздо важнее - все они вре-
мя от времени страдают сон-
ным параличом.

В так называемой стадии
быстрого сна, характеризую-
щейся быстрым движением
глаз, тело неподвижно. Око-
ло 30 процентов людей испы-
тывают сонный паралич, из
которого выходят с ощущени-
ем, что их обездвижило.

Кроме того, у пяти процен-
тов людей при пробуждении
бывают галлюцинации. Им
мерещатся фигуры в комна-
те, сверкающие огни, они ис-
пытывают чувство левитации
или просто некоего враждеб-
ного присутствия.

Восемь из десяти, считаю-
щих, что их похищали, обра-
щались к «экспертам» с
просьбой восстановить па-
мять и больше узнать о своих
похождениях.

В это время они начинали
вспоминать подробности. Но
многие исследования показы-
вают, что попытки обрести
предположительно утрачен-
ную память могут привести к
насаждению фальшивых вос-
поминаний.

По словам Макнэлли, «со-
единив воедино галлюцина-
ции, подверженность фанта-
зиям, да еще прибегнув к по-
мощи «экспертов» по восста-
новлению памяти, вы и при-
ходите к выводу, что без иноп-
ланетян не обошлось».

Психологи уверяют, что
сонный паралич и галлюцина-
ции могут объяснить множе-
ство паранормальных явле-
ний.

- В Ньюфаундленде это
называется «приход старой
перечницы», - говорит Мак-
нэлли. - На юге США про та-
кие случаи говорят: «на тебе
верхом проехалась ведьма».
В Кэмбридже, штат Массачу-
сетс, - это инопланетяне...

Добровольцев попросили
записать все, что с ними про-
изошло во время похищения,
а потом прослушать 30-ми-
нутную запись своих приклю-
чений на фоне мониторинга
их пульса и уровня потоотде-
ления: «Пульс и состояние
кожи «похищенных», когда они
слушали о том, как эти иноп-
ланетяне их похищали и му-
чили, по основным парамет-
рам отвечали состоянию лю-
дей, которые пережили под-
линные травмы».

Inopressa.Ru





 

Футб ол Ша хм аты

СБОРНАЯ ГРУЗИИ ОСТАЛАСЬ
БЕЗ ПЯТИ ВЕДУЩИХ ИГРОКОВ
Матч отборочного турни-

ра чемпионата Европы-2004
по футболу в Дублине с ко-
мандой Ирландии сборная
Грузии проведет без пяти
игроков основного состава.
Из-за травм не смогут иг-
рать капитан команды Геор-
гий Немсадзе («Данди
Юнайтед», Шотландия), Ле-
ван Кобиашвили («Шальке-
04», Германия), Леван Цки-
тишвили («Фрайбург», Гер-
мания) и Давид Квирквелия
(«Динамо»,Тбилиси). Миха-
ил Ашветия («Спартак-Ала-
ния», Россия) пропустит
игру из-за дисквалифика-
ции после двух предупреж-
дений.

Но главный тренер наци-
ональной сборной Грузии
хорват Иво Шушак в то же
время отметил, что, не-
смотря на отсутствие груп-
пы ведущих игроков, сбор-

ная «намерена дать бой ир-
ландцам». Наставник сооб-
щил, что в отсутствие Не-
мсадзе капитаном сборной
будет Кахи Каладзе («Ми-
лан», Италия).

Между тем, тренерский
штаб сборной Ирландии
надеется, что травмирован-
ный полузащитник Дэмиен
Дафф все-таки сможет
принять участие в матче.
«Его самочувствие улучши-
лось и мы надеемся, что он
сумеет восстановиться к
игре. В понедельник Дэми-
ен не тренировался, но он не
теряет оптимизма», - зая-
вил один из ассистентов
главного тренера сборной
Ирландии

Между тем, как пишет
Footballtoday, десятая
группа побила все рекорды
по своей уникальности.
Абсолютно все команды

претендуют на первое ме-
сто, случай непредвиден-
ный. Если смотреть на ка-
лендарь, можно отметить,
что наилучшие шансы у
швейцарцев, которым ос-
талось сыграть лишь один
сложный матч в гостях – со
сборной России. Российс-
кие футболисты должны
поехать в Ирландию, а так-
же сыграть со сборной Гру-
зии. «Делать прогнозы в
этой группе абсолютно бес-
смысленно, практика не
раз уже это доказывала.
Кто бы мог подумать, что
после двух поражений на
старте от своих основных
конкурентов, ирландцы
смогут вернуться к жизни.
Тоже самое касается и
сборной Грузии... В похо-
жей ситуации находятся
албанцы, которые в гостях
сыграют со швейцарцами».

НА ПРИЗ МИХАИЛА ПИРАЕВА

В Тбилиси про-
шел первый розыг-
рыш приза имени
известного врата-
ря, мастера
спорта, игрока
тбилисских «Спар-
така» и «Динамо»,
чемпиона СССР
1954 года в составе
м о с к о в с к о г о
«Спартака» Михаи-
ла Пираева. В нем
выступали коман-
ды «Нимруд» (Тбилиси),
«Камда» (село Дзвели Кам-
да Мцхетского района) и
Гардабани. Организатором
турнира стал Международ-
ный национальный асси-
рийский конгресс в Грузии.
Победителем соревнова-
ний стала команда «Ним-
руд», одержавшая две побе-
ды. Ей и был передан кубок
Михаила Пираева. По ито-

Приз вручает Михаил Пираев

гам турнира была сформи-
рована сборная Грузии, ко-
торая в июле примет учас-
тие в очередных Ассирийс-
ких играх, которые пройдут
в Иране. Кроме футболис-
тов, грузинскую делегацию
на этих соревнованиях бу-
дут представлять команды
баскетболистов, шахмати-
стов и мастеров настольно-
го тенниса.

ПОРТУГАЛИЯ
НАЧАЛА ОТСЧЕТ

Португалия начинает от-
счет к чемпионату Европы
по футболу 2004 года. Тур-
нир стартует 12 июня, и
ровно за год – в ближайший
четверг – в семи из десяти
городов, в которых пройдут
матчи, будут установлены
часы, показывающие,
сколько осталось до откры-
тия. Организаторы также
пообещали, что 12 июня со-
общат о том, как идет про-
дажа билетов на финаль-
ную часть Евро-2004.

Руни может стать вторым Баджо

Наставник сборной Анг-
лии по футболу Свен-Еран
Эрикссон считает, что напа-
дающий «Эвертона» Уэйн
Руни может стать таким же
великим игроком, как зна-
менитый Роберто Баджо.
По словам Эрикссона, сво-
ей игрой 17-летний фор-
вард напоминает легенду
итальянского футбола Бад-
жо и со временем может до-
биться не меньших успехов.
«Когда я тренировал «Фио-
рентину», единственным
игроком, который смог про-
биться в основную команду,

БЕРЛУСКОНИ ОТКАЗАЛСЯ ОТ БЕКХЭМА

Президент «Милана» и,
одновременно, премьер-
министр Италии Сильвио
Берлускони опроверг все
сообщения о том, что этот
клуб намерен приобрести

полузащитника «Манчес-
тер Юнайтед» Дэвида Бек-
хэма. На пресс-конферен-
ции в Иерусалиме, он ска-
зал, что «есть много дру-
гих, более хороших спосо-
бов потратить с таким тру-
дом заработанные деньги,
чем покупка мистера Бек-
хэма». Берлускони нахо-
дился в Иерусалиме на пе-
реговорах со своим колле-
гой, премьер-министром
Израиля Ариэлем Шаро-
ном.

Сам Бэкхем, по сообще-
ниям английской прессы,
намерен в течение бли-
жайших 48 часов принять
окончательное решение о
переходе в... испанскую
«Барселону».

Погибли футболисты
«Сокола» и «Алании»

Как сообщает
«Газета.Ru», в понедель-
ник днем в автокатастро-
фе погибли футболист
«Сокола» Алан Сакиев и
принадлежащие «Спарта-
ку -Алании» Тамерлан
Цховребов и Алан Дзам-
баев. По словам вице-пре-
зидента осетинского клу-
ба Ахсарбека Кокоева,
трагедия произошла в
предместье Владикавка-
за. На одном из спусков
машину занесло, и она
врезалась в дерево.

А з м а й п а р а ш в и л и
вырвался в лидеры!

До завершения Чемпио-
ната Европы в Стамбуле ос-
талось всего четыре тура.
Зураб Азмайпарашвили,
одержавший победы в пос-
ледних двух турах – над Лю-
бомиром Птачником и Вла-
димиром Малаховым - стал
единоличным лидером
чемпионата.

Интересно, что - как это
зачастую случается в турни-
рах, проводимых по швей-
царской системе - грузинс-
кий гроссмейстер оба раза
играл черными. Азмайпа-
рашвили набрал семь оч-
ков после девяти туров. На
пол-очка от него отстают
россиянин Александр Гри-
щук, белорус Алексей Алек-
сандров и болгарин Кирилл
Георгиев. По шесть очков у
22 шахматистов, среди ко-
торых и очередной сопер-
ник Зураба – россиянин
Константин Сакаев.

В группе из 30 шахмати-
стов, набравших по 5,5 очка

- три представителя Грузии:
Георгий Качеишвили, Миха-
ил Мчедлишвили и Мераб
Гагунашвили. Первый чер-
ными выиграл у Виктора
Купрейчика, Мчедлишвили
и Гагунашвили белыми сыг-
рали вничью соответствен-
но с Нейером и Птачником.
По четыре очка у Зураба
Стуруа и Звиада Изория.
Оба свои партии с Яником
Пелетье и Николаем Вес-
тер-Педерсеном заверши-
ли вничью.

В женском турнире сыг-
рано семь туров. Единолич-
ным лидером стала росси-
янка Алиса Галлямова – 6,5
очка. В последних турах
выправила турнирное поло-
жение Нона Гаприндашвили,
одержавшая три победы
подряд. В седьмом туре она
белыми заставила переиг-
рала представительницу
Швеции Кристин Андерсен.
Нино Хурцидзе черными
одержала победу над Мони-

кой Соцкис и набрала пять
очков. Успех сопутствовал и
Анне Матнадзе, выиграв-
шей у Марты Зелинской.
Они, вместе с Наной Дзаг-
нидзе, могут занять призо-
вое место. Четыре  очка у
Лелы Джавахишвили, выиг-
равшей у гречанки Марины
Макропуло. Встречавшиеся
друг с другом Гветадзе и
Джанджгава завершили
партию вничью. Также вни-
чью сыграли Кетеван Ара-
хамия-Грандт с бывшей на-
шей землячкой – урожен-
кой Кутаиси Екатериной
Фахириду, которая сейчас
живет в Греции. У Арахамия
– 3,5 очка. Софико Ткеше-
лашвили проиграла Инне
Гапоненко (Украина).

После седьмого тура по
5,5 очка набрали Ольга Зи-
мина (Россия), Альмира
Скрипченко (Франция), Ан-
тоанета Стефанова (Болга-
рия) и Виктория Чмилита
(Литва).

Ол и мп и зм

В НЬЮ-ЙОРКЕ - ПОРАЖЕНЧЕСКИЕ НАСТРОЕНИЯ
«Отцы» крупнейшего го-

рода США рано ликуют,
предвкушая проведение у
себя летних Олимпийских
игр 2012 года. Обойдя в
предолимпийской гонке
американских соперников,
Нью-Йорк существенно ус-
тупает европейским столи-
цам, говорится в исследо-
вании, которое поместило
здесь в своем последнем
номере авторитетное дело-
вое издание «Крейнз Нью-
Йорк бизнес». По его мне-
нию, наибольшими шанса-
ми провести Олимпиаду-
2012 обладают Париж и
Лондон, во всяком случае на
нынешнем этапе. Особенно
сильными выглядят пози-
ции французской столицы.

«Париж уже располагает
множеством готовых объек-
тов и хорошей транспорт-
ной инфраструктурой», -
перечислил некоторые пре-
имущества города на Сене
эксперт по Олимпийскому
движению Мэтью Сайед,
выступавший ранее за Ве-
ликобританию на соревно-
ваниях по настольному тен-
нису. Кроме того, Париж

давно «стоит в очереди»: он
не проводил Олимпийских
игр с 1924 года, а его заявка
на то, чтобы принять у себя
Олимпиаду-2008, удовлет-
ворена не была. Что касает-
ся города на Гудзоне, то он,
судя по международным от-
кликам, особыми симпати-
ями за пределами США
сейчас не пользуется. Во-
первых, люди побаиваются
приезжать в Нью-Йорк в ус-
ловиях, когда здесь неустан-
но твердят об угрозе терро-
ризма. Во-вторых, в мире,
особенно в европейских
странах, заметен рост анти-
американских настроений,
которые не в последнюю
очередь вызваны войной в
Ираке.

«Соединенные Штаты
вызвали к себе немалое со-
чувствие в связи с теракта-
ми 11 сентября, - подчерк-
нул издатель олимпийского

бюллетеня «Вокруг колец»
Эд Хьюла, - но происшедшее
в Ираке привело к тому, что
эта добрая воля в опреде-
ленной степени пошла на
убыль». К настоящему вре-
мени, не дожидаясь крайне-
го срока, который наступает
15 июля, официальные заяв-
ки на проведение Олимпиа-
ды-2012 подали Нью-Йорк,
Париж, Лондон, Москва,
Мадрид, Гавана, Лейпциг и
Стамбул. Ожидается, что ос-
паривать это право будут и
другие города.

Как бы то ни было, под-
черкивают здешние наблю-
датели, победа Парижа
была бы для США особенно
болезненной. Соединенные
Штаты до сих пор не могут
простить Франции того, что
она с самого начала реши-
тельно выступала против
войны в Ираке. Французс-
кое в Америке нынче не в
моде, а мысль о том, что кто-
то может предпочесть Па-
риж Нью-Йорку, который
без ложной скромности
именует себя «столицей
мира», и вовсе кажется не-
выносимой.

Б о к с

ВОЗРАЖЕНИЯ ПРОТИВ
БОЯ ЦЗЮ-МИТЧЕЛЛ

Президент Европейского
боксерского союза испанец
Рубен Мартинес осудил
действия президента Все-
мирного боксерского сове-
та (ВБС) мексиканца Хосе
Сулеймана и направил
письмо с требованием вер-
нуть право итальянцу Джан-
луке Бранко на бой с урожен-
цем России и жителем Ав-
стралии Константином Цзю
за звание абсолютного
чемпиона мира в весе 63,5
килограмма.

Об этом Мартинес сооб-
щил на генеральном засе-
дании конгресса Союза.
Бранко считается претен-

дентом номер один по вер-
сии ВБС на бой с нынеш-
ним чемпионом мира,
коим является Цзю, и ру-
ководство ВБС постанови-
ло организовать эту встре-
чу. Тендер на ее проведе-
ние выиграл промоутер
Цзю Влад Уортон, однако
потом австралийская сто-
рона отказалась от этого
поединка.

После дебатов ВБС усту-
пил Цзю, назначив бой за
так называемый титул вре-
менного чемпиона мира
между Бранко и британцем
Рикки Хаттоном, победи-
тель которого и станет со-

перником Константина. Од-
нако сейчас в Австралии
имя соперника Цзю уже ог-
ласили - американец Шар-
мба Митчелл. На конгрессе
Мартинес открыто заявил о
своем протесте в этой си-
туации и о том, что он на-
стоятельно просит г-на Су-
леймана пересмотреть
свою позицию в отношении
Бранко. «Я должен защи-
щать интересы своего бок-
сера, и считаю, что Бранко
достоин получить право
стать чемпионом мира не
только по рейтингу, по и по
своему уровню», - заметил
Мартинес.

Формула 1

ШУМАХЕР ОСТАЕТСЯ В «ФЕРРАРИ»
Чемпион мира по автогон-

кам в классе «Формула-1» Ми-
хаэль Шумахер договорился о
продлении контракта со сво-
ей командой «Феррари» до
2006 года. Действующий кон-
тракт Михаэля истекал в 2004
году и боссы итальянской ко-
нюшни надеялись на продле-
ние договора, что и произош-
ло. Помимо Шумахера, на та-
кой же срок продлил контракт
с «Феррари» спортивный ди-
ректор Жан Тодт. Финансовую
сторону сделки представите-
ли итальянской конюшни пока
не огласили.

А президенту «Феррари»
Луке де Монтедземоло при-
шлось выступить с объяснени-
ями по поводу того, почему во
время объявления о продле-
нии контрактов с Шумахером
и другими членами Скудерии,
ни слова не было сказано о
Рубенсе Баррикелло. Кон-
тракт бразильца также исте-
кает в конце 2004 года. Патрон
Скудерии ушел от прямого от-
вета, объяснив, что вокруг
контракта Шумахера было
слишком много различных
спекуляций и команда попы-
талась таким образом их раз-
веять. «Что касается Баррикел-
ло, то вопрос о его уходе и ко-
манды не вставал, поскольку
не было слухов о его уходе из
«Формулы-1», - сказал он.

Известный баскетболист
Карл Мэлоун поставил под
сомнение будущее своей ка-
рьеры в клубе НБА «Юта
Джазз». На специальной
пресс-конференции он так
прокомментировал свое ре-
шение: «На мне сильно отра-
зился уход моего партнера по
команде Джона Стоктона.
Когда я приехал к нему домой,
то мы поговорили, и я поду-
мал об уходе из «Юты». Если я
все же уйду, то это произой-
дет в начале июля, не рань-
ше. На данный момент меня
останавливает только одно -
мои болельщики, которые
умоляют меня остаться».

Велос порт

55-Я ВЕЛОГОНКА
«КРИТЕРИУМ ДОФИНЕ

ЛИБЕРЕ»
Пролог, 5,1 км

1. Майо (Испания, «Эус-
кальтель») - 8.44,89

2. Миллар (Великобрита-
ния, «Кофидис») - отстава-
ние 4,62

3. Армстронг (США, «Ю-
Эс Постал») - 10,16…

Хо к ке й

КУБОК СТЭНЛИ -
У «НЬЮ-ДЖЕРСИ»!

Финал. Седьмой
матч.

«Нью-Джерси» -
«Анахайм» - 3:0

«Нью-Джерси» стал обла-
дателем Кубка Стэнли, вы-
играв серию со счетом 4-3

Баскетбол

МЭЛОУН УХОДИТ...

Теннис

В преддверии Уимблдона
Турниры в

...Лондоне (АТР)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Яркко Ниеминен (Фин, 9)

- Кароль Бек (Слвк) 6:2, 6:1
Ян-Майкл Гэмбилл

(США, 10) - Томас Энквист
(Швец) 7:6 (7:5), 7:6 (7:5)

Рихард Крайчек (Гол) -
Марк Филипуссис (Австрл,
14) 7:6 (7:4), 6:3

Грег Руседски (Великобр)
- Робби Джинепри (США,
15) 7:6 (7:5), 3:6, 6:0

Антони Дюпюи (Фран) -
Уэйн Артурс (Австрл, 16) 6:4,
7:6 (10:8)

Ишам Арази (Мар) - Анд-
рей Столяров (Рос) 7:6 (7:2),
3:6, 6:3

Рамон Слюйтер (Гол) -
Адриан Войня (Рум) 7:6
(7:3), 6:3

Марио Анчич (Хорв) -
Юлиан Кноуль (Австр) 6:2,
6:1

Сирил Солнье (Фран) -
Скотт Дрейпер (Австрл) 6:4,
6:4

Сесил Мэмит (США) -
Оливье Мюти (Фран) 6:4, 4:6,
6:3

Ян Вацек (Чех) - Горан
Иванишевич (Хорв) 6:2, 6:2

Тодд Мартин (США) - Ри-
кардо Мельо (Бразил) - , 6:2,
6:1

Петер Лучак (Австрл) -

Владимир Волчков (Белор)
6:3, 4:6, 6:2

Давид Сангинетти (Итал)
- Александр Васке (Герм) 7:6
(7:5), 7:6 (7:1)

Рик Де Фест (ЮАР) - Петр
Люкса (Чех) 6:3, 6:4

Иво Карлович (Хорв) -
Джастин Гимелстоб (США)
7:6 (7:4), 4:6, 7:6 (7:3)

...Галле (АТР)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Райнер Шутлер (Герм, 2)
- Кеннет Карлсен (Дан) 6:3,
6:4

Иржи Новак (Чех, 3) - Хен-
дрик Дрикманн (Герм) 6:2,
6:4

Юнес Эль Айнауи (Мар, 5)
- Кристофер Кодериш
(Герм) 6:1, 6:2

Феличано Лопес (Исп) -
Николай Давыденко (Рос, 7)
7:6 (7:5), 6:3

Ларс Бюргсмюллер
(Герм) – Жан-Клод Шеррер
(Швейц) 6:4, 5:7, 6:4

Фернандо Висенте (Исп)
- Ли Юнь-Тайк (Юж.Кор) 6:4,

6:0

...Бирмингеме (WTA)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Лаура Гранвиль (Итал, 9)
- Эшли Кэргилл (США) 6:2,
6:2

Тамарин Танасугарн
(Таил, 10) - Антонелла Сьер-
ра-Дзанетти (Итал) 6:4, 6:2

Марион Бартоли (Фран)
- Эмили Луа (Фран, 13) 6:1,
6:3

Ю Джон Хо (Юж.Кор, 14) -
Эмманюэль Гальярди
(Швейц) 6:4, 2:6, 6:4

Эльз Калленс (Бельг) -
Николь Пратт (Австрл, 15)
6:3, 6:2

Тина Пишник (Слов, 16) -
Саори Обрата (Япон) 6:1, 5:7,
6:2

Анжелик Виджайя (Ин-
дон) - Винн Пракуся (Индон)
6:3, 6:7 (5:7), 7:5

Джин Одонохью (Вели-
кобр) - Елена Балтача (Вели-
кобр) 6:7 (4:7), 7:5 отказ

Мария Венту-Кабчи (Ве-
нес) - Бетани Маттек (США)
6:4, 2:6, 6:3

Роберта Винчи (Итал) -
Алисия Молик (Австрл) 6:2,
3:6, 6:3

Синобу Асаге (Япон) - Са-
манта Ривес (США) 6:1, 7:5

Джил Крэйбас (США) -
Ванесса Уэбб (Кан) 6:1, 3:6,
6:2

Виржини Раццано (Фран)
- Линдсей Ли-Уотерс (США)
2:6, 6:2, 6:3

Эви Доминикович
(Австрл) - Стефани Коэн
Алоро (Фран) 6:7 (2:7), 6:1,
7:6 (7:3)

Анастасия Родионова
(Рос) - Сильвия Талайя
(Хорв) 6:3, 6:1

Зюзана Ондашкова (Чех)
- Акико Моригами (Япон)
6:2, 3:6, 7:5

...Вене (WTA)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Клариса Фернандес
(Арг, 5) - Эшли Харклрод
(США) 6:0, 6:0

Дениза Хладкова (Чех, 7)
- Эвелин Фаут (Австр) 7:5,
6:3

Майя Матевжич (Слов, 8)
- Анжелика Реш (Герм) 6:3,
6:1

Клара Кукалова (Чех) -
Кристина Торренс-Валеро
(Исп) 6:2, 3:6, 6:4

Рита Гранде (Итал) - Иве-
та Бенешова (Чех) 6:4, 6:2

Патрисия Вартуш
(Австр) - Мария Камерин
(Итал) 6:4, 6:4

был Баджо, - сказал шведс-
кий специалист. - Лично я не
вижу причин, которые мо-
гут помешать Руни стать
классным футболистом - у
него есть все для этого». Од-
нако Эрикссон признал, что
талантливому форварду
еще необходимо набраться
опыта: «Единственная
вещь, которой нельзя на-
учить игрока, - опыт. Его
можно только приобрести
со временем. Необходимо
учиться на собственных
ошибках, и только так мож-
но чего-то добиться».
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Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Тамаз Ломсадзе

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 22
Батуми + 25
Поти + 27
Зугдиди + 24
Озургети + 24

Кутаиси + 23
Цхинвали + 23
Гори + 23
Ахалцихе + 25
Телави + 23

ТБИЛИСИ  + 23

Планеты помогают управ-
лять отношениями с близким
человеком, однако вы все за-
метно осложните, если не
будете держать язык за зуба-
ми. Окружающие подвергнут
вас критике за раздувание
конфликта. Убедите их в том,
что знаете, о чем говорите,
однако постарайтесь сделать
это просто, непретенциозно.

Хотя вы вполне в состоя-
нии завершить начатый про-
ект в одиночку, звезды сове-
туют вам сократить свои уси-
лия и принять помощь друго-
го человека. Вы и так уже по-
трудились достаточно в тече-
ние предыдущих нескольких
недель.

Вы не понимаете, почему
некоторые люди напрашива-
ются на неприятности, когда
в этом нет никакой необходи-
мости. Без лишней агрессив-
ности дайте понять, что те,
кто ставит под вопрос ваш
авторитет, будут нейтрализо-
ваны. Вы знаете, как это сде-
лать.

Нет смысла жаловаться на
то, что никто не хочет вам
помогать и с вами работать.
Вы просто не знаете, с кем
столкнет вас сегодняшний
день. Постарайтесь произве-
сти самое благоприятное
впечатление, не совершайте
глупостей. Не считайте себя
неудачником.

Звезды говорят о том, что
сегодня финансово зависи-
мые люди получат важные и
приятные известия. Если вы
желаете «отправиться в сво-
бодный полет», то звезды не
имеют ничего против. Одна-
ко воздержитесь от крайнос-
тей.

Не позволяйте ложно по-
нятым обязательствам от-
влечь вас от попыток обеспе-
чить устойчивые отношения в
бизнесе и любви. Звезды се-
годня позволяют вам входить
в доверие и контролировать

события. Поскольку жизнь
вознаграждает вас за пре-
жние старания, сохраняйте
благожелательность.

Сегодня в общении с чи-
новниками и должностными
лицами пустите в ход все
свое обаяние, обходитель-
ность и красноречие - и их
поддержка и благосклон-
ность вам гарантированы.

Вместо того чтобы жало-
ваться на то, что коллеги и
компаньоны вам совершенно
не помогают, спросите себя,
не виноваты ли вы сами в по-
добном положении дел.

Время от времени в жиз-
ни ваших коллег происходят
неожиданные или малопри-
ятные перемены. Не прини-
майте их проблемы слишком
близко к сердцу, потому что
переутомление ведет к
стрессу, а стресс - причина
многих заболеваний.

Будущее сулит вам нео-
граниченные возможности
по реализации новых проек-
тов. Несомненно, на вашем
пути возникнут и препят-
ствия, но одно можно ска-
зать со всей определеннос-
тью - вы можете рассчиты-
вать на поддержку хороших
друзей.

Сегодня вы погрузитесь в
воспоминания, которые мо-
гут сделать вас мечтатель-
ным и сентиментальным.
Возможно, вам захочется
увидеть кого-либо вновь. Се-
годняшний вечер проведите
так, как вам захочется. Это
принесет вам пользу. Вы на
пороге чрезвычайно приятно-
го открытия.

Ни один знак Зодиака не
знает, что происходит внут-
ри вас, лучше, чем вы сами,
но вы, похоже, упорно не же-
лаете признаваться в соб-
ственных страхах и других
бурлящих в вашей душе чув-
ствах.

Алма-Ата +25
Ашхабад +24
Баку +22
Бишке к +18
Душанбе +19
Ереван +23
Киев +28
Кишин ев +31
Москва +16
Минск +26
Ташкент +23

А ф и н ы +27
Бер лин +27
Вена +27
Вильнюс +22
Женева +26
Л он д о н +20
Мадрид +32
Пар иж +25
Рига +14
Ри м +30
Таллин +11

объявляет прием абитуриентов на грузинский и русский секторы
по  специальностям:

ТБИЛИССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
ИНСТИТУТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ

ОБЕД ДЛЯ ВСЕХ
В субботу, 21 июня, «Катарзис» ждет

всех, кто хочет вкусно пообедать. Може-
те посетить нас  вместе с членами вашей
семьи и друзьями (продукты на дом не
выдаются).

На этот раз вас приглашает Благотво-
рительный фонд Бадри Патаркацишвили.

Ждем вас в Доме милосердия
(просп.Давида Агмашенебели, 121)
с 11 до 17 часов.
Для получения информации позвоните по

тел.: 95-16-46 с 11 до 17 часов (кроме субботы
и воскресенья).

«НЕ АНГЛИЙСКИЙ ВМЕСТО РУССКОГО, А РУССКИЙ ВМЕСТЕ С АНГЛИЙСКИМ»
На днях в Тбилисском государственном университете им.М.Д-

жавахишвили состоялась научная конференция, организованная
кафедрой славянских языков.

Ученые, принявшие участие в работе конференции, констати-
ровали, что напрасна тревога по поводу сужения ареала примене-
ния русского языка в Грузии. Интерес к языку Пушкина и Лермон-
това значительно повысился, несмотря на то, что он обрел статус
иностранного. Однако новый статус породил некоторые проблемы,
связанные с изучением и преподаванием русского языка в сред-
ней и высшей школе. Своими впечатлениями о работе конферен-
ции некоторые ее участники поделились с корреспондентом «СГ».

Натела ЧОХОНЕЛИДЗЕ,
заведующая кафедрой

славянских языков
Тбилисского государственного

университета
им.И.Джавахишвили,

профессор:
- На русском языке в Грузии

говорят если не все, то большин-
ство граждан. Это – язык науки,
образования, культуры, эконо-
мики, бизнеса. Более того, его
серьезно исследуют, ему посвя-
щены десятки научных трудов,
монографий. Это – язык интег-
рации Грузии в мировое сообще-
ство. Какое же место уделяется
русскому в языковой политике
страны, где государственному
грузинскому отведено вполне
закономерное приоритетное
место во всех сферах жизни? Я
считаю, что языковая политика
должна базироваться на сбалан-
сированном многоязычии. Пояс-
ню, что под этим подразумева-
ется: создание и развитие ин-
формационных каналов и сетей
коммуникаций в Грузии осуще-
ствляются при помощи иност-
ранных языков (английский, не-
мецкий, французский, испанс-
кий), среди которых русский за-
нимает особо важное место как
иностранный язык со статусом
языка межнационального обще-
ния. И надо отдать должное госу-
дарственной языковой полити-
ке, которая осуществляется с
учетом такого важного обстоя-
тельства, как многоязычие, ве-
ками укоренившееся в Грузии.
Здесь, наряду с грузинским, ока-
зывается всяческая поддержка
русскому языку. Это позволяет
успешно продолжать традиции
предшествующих лет по разви-
тию современной русистики.
Грузинские русисты являются
членами международной ассо-
циации преподавателей русско-
го языка и литературы, что от-
крывает путь к участию наших
специалистов в престижных кон-
грессах, симпозиумах дальнего
и ближнего зарубежья. В нашем
вузе успешно внедряются новые
теоретические курсы, создают-
ся учебные программы, слова-
ри, практические пособия. Тра-
диционным стало проведение
научных конференций среди
студентов. С удовлетворением
хочу отметить успех молодых
специалистов в исследовании
серьезных проблем. Изучаемые
ими темы нередко «становятся
основой»  кандидатских, а то и
докторских диссертаций.

Я считаю, что мы, обретая все
большую независимость, долж-
ны привыкнуть и к тому, что яв-
ляемся европейцами, которые,
согласно международным зако-
нам, должны изучать языки, в

том числе и стран-соседей. В
Тбилисском университете созда-
ны все условия для осуществле-
ния языковой политики на уров-
не мировых стандартов. Ведь
знание языков - гарант добросо-
седства и взаимопонимания
между народами. Благодаря вла-
дению языками прозрачными и
легко преодолимыми становят-
ся границы, не говоря уже о лег-
кости общения людей разных на-
циональностей. Это путь к позна-
нию истории, культуры и других
ценностей соседних государств.
Словом, язык – это богатство,
которое надо беречь как зеницу
ока.

Давид ГОЦИРИДЗЕ,
доктор филологических наук,

профессор:
- Распад социалистической

системы привел в движение
всю страну. К сожалению, мы
похожи на пассажиров морско-
го лайнера, которые не знают, к
какой гавани он направляется, и
ни один ветер не является для
судна попутным. Такая неустой-
чивость нашего состояния, ко-
нечно же, отражается на языке -
главном «инструменте» общения
людей. Страдают как государ-
ственный, грузинский, так и дру-
гие языки, оказавшиеся в кате-
гории иностранных. К сожале-
нию, право решать в полной мере
вопросы языковой политики от-
дано не специалистам, а узурпи-
ровано правительственными
организациями. Последнее, я
считаю, является главным тор-
мозящим фактором в проведе-
нии реформ в языковой поли-
тике. Дело дошло до  абсурда:
некоторые парламентарии воп-
росы языковой политики реша-
ют методом администрирова-
ния, забывая, что язык развива-
ется по только ему присущим
законам. Они порой забывают,
что для развития языков необ-
ходимо пространство, которое у
нас ограничено визовым режи-
мом, и усилия наших русистов,
для которых действительно со-
зданы самые, что и говорить,
тепличные условия для работы,
оказываются направленными в
никуда.

Жанна ВАРДЗЕЛАШВИЛИ,
декан филологического

факультета Государственного
педагогического университета

им.Сулхан-Саба Орбелиани,
профессор:

- Русский язык в Грузии все
больше оказывается на равных
правах с другими иностранными
языками. Вытеснение русского
языка прежде всего из админи-
стративно-государственных и
военно-бюрократических сфер
не только не вредит ему, но, на-
против, открывает возможность

отмежеваться от тоталитариз-
ма, с которым он нередко ассо-
циируется на постсоветском
пространстве.

В 2001 году факультет рус-
ской филологии был удостоен
Соросовского гранта за разра-
ботку курса «Аудиторная педаго-
гическая практика». Цель курса
– адаптация студентов к предсто-
ящей педагогической практике:
они знакомятся с современны-
ми технологиями, расширяя
свои знания по традиционной
методике преподавания русско-
го языка и литературы. Видео- и
аудиоаппаратура, которой мы
располагаем, приобретена Фон-
дом Сороса.

Что касается преподавания

русского языка как иностранно-
го, то здесь, вероятно, немалая
роль принадлежит спонсорам. К
примеру, Посольство Франции
в Грузии выделило средства на
финансирование программы
обучения французскому языку в
ряде тбилисских школ и подго-
товку преподавателей француз-
ского языка для начальных клас-
сов на базе педагогического уни-
верситета. А специалисты рус-
ского языка лишены возможно-
сти наладить деловые контакты
с родственными российскими
вузами. А надо бы поддержать
наши многолетние научные свя-
зи для решения современных
научно-методических и других
проблем по изучению и препо-
даванию русского языка. Мы от-
крыты для сотрудничества.

Елена ЧИАЛАШВИЛИ,
кандидат филологических

наук, доцент:
- Обретение независимости

Грузией привело к пересмотру
языковой политики в стране.
Более двух столетий Грузия была
адаптирована в пространстве
русского языка. Сегодня же рус-
ский язык стал иностранным для
грузинских школьников. Однако
методика и учебники русского
языка рассчитаны на учащихся
той поры, когда русский являлся
в стране вторым языком. Сей-
час нет обратной связи между
составителями учебников и их
потребителями. Думается, что не
следует подгонять статус русско-
го языка в Грузии под устарев-

шие учебники, методику и коли-
чество часов преподавания, а
наоборот, необходимо сблизить
его с методикой преподавания
русского языка иностранцам.

Грузинская молодежь стано-
вится все более прагматичной.
Иностранный язык представляет
для нее интерес как носитель со-
циальных, экономических и
культурных ценностей. Особенно
показателен английский язык...
Русский язык, долгие годы явля-
ющийся носителем советских
ценностей, рассматривается как
язык страны политически неста-
бильной, экономически слабой
по сравнению с Западом и осо-
бенно с США.

Но нельзя не учитывать и то

обстоятельство, что без знания
русского языка нельзя получить
полноценное образование. Ибо
общий библиотечный фонд стра-
ны – русскоязычный, новейшая
англо-германо-франкоязычная
научная и художественная лите-
ратуры переводятся и издаются
прежде всего на русском языке
и более доступны читателям Гру-
зии.

И если принять во внимание,
что без знания иностранных
языков расширить свой круго-
зор невозможно, то среди мно-
гих языков русский занимает
достойное место.

Роланд КОМАХИДЗЕ,
научный сотрудник

Батумского университета,
профессор:

- Система нашего образова-
ния не смогла перестроиться и
приспособиться к изменившим-
ся условиям. Русский язык пре-
вратился в иностранный для гру-
зиноязычного населения, обуче-
ние же ведется по старым учеб-
никам или новым, в которых
грамматика преподается ради
грамматики, а подача материа-
ла такая же, что и в советские
времена.

В Грузии и на всем простран-
стве бывшего СССР мотивация
изучения русского языка в кор-
не изменилась. В соответствии
с этим следует менять методы
преподавания русского. Но это,
к сожалению, еще очень плохо
осмысленно методистами и пре-
подавателями, идеи которых на-

шли бы воплощение в
новых учебных комплек-
сах – учебники, рабочие
тетради, словари, книги
для чтения, аудио- и ви-
деокассетах, компью-
терных программах,
предназначенных для
грузиноязычной аудито-
рии. Необходима выра-
ботка единых норм тес-
тирования учащейся
молодежи (школьников
и студентов) с тем, что-
бы эффективно рабо-
тать с ними по соответ-
ствующему курсу про-
граммы «Русский язык как ино-
странный». Курс должен состо-
ять из трех частей: элементар-
ного вводного курса фонетики и
лексики; базового курса и спе-
циального курса, учитывающего
специализацию старшеклассни-
ка или студента. Это позволит
избежать нелепых ситуаций,
когда перед приехавшим из сель-
ской школы контингентом сразу
же ставятся задачи, не соответ-
ствующие его уровню владения
языком.

Между тем современная
жизнь властно диктует свои ус-
ловия: по-прежнему высок уро-
вень знаний выпускников сред-
них школ, которые хотели бы про-
должить обучение в российских
вузах. Эта тенденция еще более
усилилась, когда первый поток
нашей молодежи, обучившейся
в странах дальнего зарубежья,
вновь продемонстрировал высо-
кий уровень образования, полу-
чаемого именно в российских
вузах. Растет число выпускников
наших вузов, для которых незна-
ние русского языка становится
фактором, мешающим полу-
чить престижную, высокооплачи-
ваемую работу.

Замена русского языка анг-
лийским - или любым другим
европейским языком - не помо-
жет нашей талантливой молоде-
жи на всемирном рабочем рын-
ке. Современный европеец – это
человек, владеющий, как мини-
мум, тремя языками: родным,
региональным и одним из ми-
ровых языков. Поэтому девизом
современности должен стать не

английский язык вместо рус-
ского, а английский вместе с
русским.

Участники конференции
пришли  к единому мнению, что
языковая политика – это актив-
ные и планомерные действия
государственных структур, на-
правленные на сохранение, раз-
витие и изучение родного язы-
ка и стимулирование изучения
иностранных языков. Эти дей-
ствия включают целый комп-
лекс проблем – социальных, эко-
номических, политических и
геополитических. Даже при пра-
вильной языковой политике,
при благотворном и активном
содействии государства языко-
вая политика не приносит сию-
минутных результатов, и ждать
дивидендов в кратчайшие сро-
ки не приходится.

В работе научной конферен-
ции приняли участие кандида-
ты филологических наук, доцен-
ты Е.Габуния, Т.Москаленко, С.Бе-
рия, доктора филологических
наук, профессора И.Басилая,
Н.Кипиани, И.Капанадзе, до-
цент Сухумского университета
И.Дзагания, преподаватели
средних школ Н.Давиташвили,
Л.Гаспарян, студентка филоло-
гического факультета ТГУ Эда
Алдж (Турция) и многие другие.
В завершение работы конфе-
ренции состоялось награждение
победителей студенческой науч-
ной конференции, которыми
стали А.Хуцишвили, М.Испирян,
Н.Тахмахова.

Джильда ИВАНИШВИЛИ

Религия

ТАК УЧИТ ВЕРА...
С благословения настоятеля Метехского хра-

ма Рождества Пресвятой Божией Матери про-
тоиерея отца АКАКИЯ (Меликидзе) «СГ» про-
должает публикацию ответов на вопросы о пра-
вославии, которыми чаще всего задаются веру-
ющие. В то же время мы хотим напомнить чита-
телям, что вопросы они могут присылать по ад-
ресу редакции.

- Когда должен просыпаться
человек по утрам?

- Нужно принудить себя вста-
вать рано и в определенное вре-
мя. Без особых причин не следу-
ет спать больше семи часов.
Проснувшись, следует подни-
маться немедля, не позволяя
себе долго нежиться в мягкой
постели и оставаться разде-
тым... Возблагодари Господа за
то, что охранил тебя в минувшую
ночь, за то, что живешь и не по-
гиб во грехах. Ведь сколько чело-
век преставилось в эту ночь на
страшный суд Господа! Вместе с
тем возблагодари Господа, что
пока еще есть время и возмож-
ность покаяться и заслужить
место в Царствии Небесном.

- Как начинать и продолжать
день?

- Не надо начинать ни одно
дело без молитвы. Во время тру-
да будь веселым и спокойным,
успех дела доверь благословению
Господа. И на короткое время не
оставайся без дела, а трудись и
напрягайся, так как кто не трудит-
ся, тот не достоин называться
человеком. Будь искренним и
сердцем невинным, непороч-
ным... Не будь ненавистником,
завистником, безмерно строгим
в словах и делах. Что не жела-
ешь себе – не делай другим, а
если что хочешь получить от дру-
гих, то в первую очередь сам сде-
лай для них. Старайся каждому
делать добро, как сможешь и
когда сможешь, и не думай о
том, оценят это они или нет и
будут ли благодарны тебе.

- Есть несколько вопросов,
касающихся православных
храмов. Из каких главных час-
тей состоит храм?

- Каждый православный храм
делится на три главные части:
алтарь, в котором священник
совершает наиважнейшие бого-
служебные действия; середина
храма – корабль, в котором со-
бираются верующие для молит-
вы; притвор храма, прежде пред-
назначавшийся для оглашенных
или готовящихся принять святое
Крещение и для кающихся в сво-
их грехах.

Оглашенными на первых по-
рах христианства звались люди,
готовящиеся к святому Креще-
нию и принятию в церковную об-
щину. И с этой целью наставля-
лись они в вере христианской.
Слово «катехуменос», то есть
«оглашенный» - греческое и оз-
начает достаточно обученного

или, в данном случае, наставлен-
ного правилам веры. Отсюда ка-
техизис – учебная книга. В ран-
нехристианские времена верую-
щие каялись в своих тяжких гре-
хах публично – в присутствии
всех собравшихся на богослуже-
ние верующих, и епископ при
всех налагал на них покаяние.
Для таких публично кающихся в
храме предназначалось особое
место сзади – недалеко от врат
храма. На протяжении всего вре-
мени, пока шло публичное пока-
яние, кающиеся не смели при-
нимать Тело и Кровь Христову,
что ими переносилось весьма
тяжело, и допускались они к свя-
тым Таинствам, когда истекало
время покаяния. Однако епископ
мог сократить время покаяния,
если видел, что кающийся дей-
ствительно исправляется. Откры-
тое покаяние и общая исповедь,
в которых христиане исповеды-
вались в своих тяжелых грехах в
присутствии верующих, и при
том каждый особо, свидетель-
ствуют о том, как на самом деле
первые христиане относились к
своей вере.

- Что примыкает к алтарю?
- Ризница - или сакристия,

где хранятся священнические
облачения, богослужебные кни-
ги и сосуды, и помещение, в ко-
тором разжигается уголь для
кадила. А в алтаре находятся:
посередине четырехугольный,
по большей части деревянный,
стол, называемый престолом,
на котором освящаются и хра-
нятся святые дары; на северной
стороне алтаря жертвенник -
меньший по размерам стол, на
котором приготовляются хлеб и
вино для бескровного принесе-
ния жертвы. Святой престол по-
крыт белым - или внутренним -
обычно льняным покровом, и
верхним - или наружным - обыч-
но цветным, по большей части
из парчи, и при этом так, что
покрывается не только верхняя
часть его, но все четыре его сто-
роны вплоть до самого низа, а
на верхнюю его часть полагает-
ся красивая скатерть, спускаю-
щаяся на все четыре его сторо-
ны. Первый покров прикрепля-
ется к святому престолу шну-
ром, который обводится навер-
ху и внизу кругом престола, об-
разуя крест на каждой стороне
престола.
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